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Подрывная работа
К чему ведёт вторая волна взрывов средств связи в Ливане

Альберт Калашян, Денис Гриценко, 
Юлия Леонова, Богдан Степовой

П одрывы пейджеров и раций сторон-
ников шиитского движения «Хез-

болла» продолжились 18 сентября. На-
рушение координации между бойцами 
организации может стать подготови-
тельным этапом перед наземной опе-
рацией ЦАХАЛ на юге Ливана, считают 
эксперты. При этом «Хезболла» вряд ли 
ответит серьёзными военными действи-
ями на масштабную атаку Израиля, ко-
торый, впрочем, до сих пор официально 

не взял на себя ответственность за проис-
ходящее. Массовый подрыв средств свя-
зи членов «Хезболлы» стал возможным 
благодаря начинке пейджеров взрывча-
тым веществом на этапе поставки, счита-
ют опрошенные «Известиями» эксперты. 
О том, какой ущерб был нанесён «Хезбол-
ле» и как подобные операции проводили 
спецслужбы других стран, — в материа-
ле «Известий».

Вечером 18 сентября в Ливане про-
шла вторая волна массовых взрывов. 
В этот раз, по данным арабских СМИ, 
сдетонировали рации сторонников 

«Хезболлы». Взрывы совпали с похорона-
ми бойцов шиитского движения, погиб-
ших от подрыва пейджеров 17 сентября.

По данным местных изданий, в ре-
зультате взрывов погибли до 14 человек, 
ещё до 450 получили ранения. Офици-
альные представители Израиля пока 
не подтвердили свою причастность 
к инциденту.

Генеральный секретарь «Хезболлы» 
Хасан Насралла 19 сентября выступит 
с заявлением, где затронет «последние 
события», сообщили в шиит-
ском движении. 

Поставили перед выборами
В Приднестровье готовятся к энергоблокаде со стороны Молдавии

Елизавета Борисенко

М олдавия в преддверии референ-
дума о вступлении в Евросоюз на-

ращивает давление на Приднестровье. 
Об этом «Известиям» сообщили в МИДе 
непризнанной республики. Так, сейчас 
Кишинёв блокирует экспорт и импорт 
ряда товаров, что заметно ухудшает 
экономическое состояние республики. 
Нельзя исключать, что в случае блоки-
ровки транзита газа через Украину Ки-
шинёв может приступить и к энергети-
ческой блокаде территории, считает 

экс-президент Молдавии Игорь Додон. 
О том, стоит ли ожидать силового реше-
ния приднестровской проблемы и чем 
может обернуться сложившаяся в реги-
оне ситуация, — в материале «Известий».

На фоне подготовки референдума 
о вступлении Молдавии в ЕС, который 
намечен на 20 октября, напряжённость 
в отношениях Кишинёва и Тирасполя 
усиливается. В МИД Приднестровья 
заявили «Известиям», что молдавские 
власти наращивают давление на непри-
знанную республику, «оправдывая од-
носторонние блокадно-ограничитель-

ные и репрессивные шаги в отношении 
ПМР якобы имплементацией законода-
тельства ЕС в собственную норматив-
но-правовую базу».

— Вынуждены рассматривать процесс 
евроинтеграции РМ в целом как пер-
манентный источник рисков и угроз, — 
заявили в ведомстве. — Так, ссылаясь 
на нормы Евросоюза, а на самом деле 
спекулируя ими и используя как шир-
му для своих нелегитимных действий, 
Молдова последние годы кратно уси-
лила экономический прес-
синг Приднестровья.

В НОМЕРЕ 
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Первая международная ТОР, как заявил на Восточном 
экономическом форуме Владимир Путин, должна 

появиться в Приморском крае (на фото — Владивосток)
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Обновили статус
В международную ТОР хотят привлечь  
всего 20 компаний — будет ли механизм  
территории опережающего развития  
интересен иностранным инвесторам  
и какое влияние он окажет на экономику
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Оборона по-флотски
Как пройдут российско-китайские учения

Юлия Леонова, Роман Крецул, 
Андрей Фёдоров 

Российско-китайские флотские 
учения должны укрепить отноше-

ния между странами на фоне скла-
дывающейся ситуации в Азиатско-
Тихоокеанском регионе, рассказали 
опрошенные «Известиями» эксперты. 
18 сентября во Владивосток прибыли 
эсминец «Синин» и фрегат «Линь И» во-
енно-морских сил Народно-освобо-
дительной армии Китая (НОАК). В ходе 
манёвров военные моряки отработа-
ют совместные действия, выполнят 
стрельбы по морским целям и удары 
по береговым объектам.

�� ЭСМИНЕЦ И ФРЕГАТ

Во Владивосток в среду прибыли для 
участия в совместных учениях эсми-
нец «Синин» и фрегат «Линь И» во-
енно-морских сил Народно-осво-
бодительной армии Китая (НОАК). 
Представителей китайских ВМС 
приветствовали российские моряки. 
Замкомандующего Приморской фло-
тилией разнородных сил ТОФ контр-
адмирал Александр Шварц отметил, 
что наши военно-морские державы 
продолжают совместно оберегать 
спокойствие и безопасность Азиат-
ско-Тихоокеанского региона на мор-
ских просторах. В ответ замкоманду-
ющего ВМС северного театра военных 
действий НОАК контр-адмирал Яо 
Чунь Юн заявил, что китайские мо-
ряки готовы вместе с Тихоокеанским 
флотом России прилагать общие уси-
лия для сотрудничества и продолже-
ния братской дружбы между двумя 
флотами.

Совместный отряд кораблей при-
мет участие в манёврах «Бэйбу/Вза-
имодействие-2024». С российской 
стороны в них будет задействован 
объединённый отряд кораблей Тихо-
океанского флота в составе больших 
противолодочных кораблей «Адмирал 
Трибуц» и «Адмирал Пантелеев», кор-
ветов «Совершенный», «Громкий», «Ге-
рой РФ Алдар Цыденжапов» и «Резкий».

В ходе манёвров российские и ки-
тайские военные моряки отработа-
ют совместные действия в море, вы-
полнят ракетные и артиллерийские 
стрельбы по морским и воздушным 

целям, проведут поисково-спасатель-
ную операцию по оказанию помощи 
аварийному кораблю, а также отрабо-
тают подавление береговых целей ус-
ловного противника по целеуказани-
ям морской авиации.

После завершения учений россий-
ские и китайские корабли приступят 
к выполнению задач совместного па-
трулирования акватории Азиатско-
Тихоокеанского региона.

�� ЦЕЛЬ УЧЕНИЙ 
ВО ВЛАДИВОСТОКЕ

Проводимая американцами политика 
пытается ограничить активность Рос-
сии и Китая, поэтому естественным 
образом нам приходится взаимодей-
ствовать в перспективном регионе — 
Азиатско-Тихоокеанском. Об этом 
«Известиям» рассказал военный экс-
перт Дмитрий Болтенков.

— Других союзников там у Китая 
особо нет, как и у нас. А врагов, в част-
ности Япония, Южная Корея, Австра-
лия, хватает, — объяснил он. — И то, 
что сейчас создаётся AUKUS — трёх-
сторонний альянс США, Великобри-
тании и Австралии для обеспечения 
безопасности и обороны в Индо-Ти-
хоокеанском регионе, вынуждает нас 
усиливать взаимодействие в военно-
морском флоте. Совместные стрель-
бы, поисковые действия проводятся, 
чтобы мы лучше понимали друг дру-
га и вместе могли противопоставить 
что-то серьёзное этим ребятам. Рань-
ше это называлось «отработка гумани-
тарных операций». Сейчас, когда маски 
сбрасываются — Трамп прямо говорит, 
что если придёт к власти, то будет да-
вить Китай, — мы тоже начинаем назы-
вать вещи своими именами.

Как объяснил «Известиям» во-
енный эксперт Василий Дандыкин, 
на Дальнем Востоке интересы Китая 
и наши во многом совпадают.

— Ясно, что и Китай объявлен угро-
зой для США, и мы. Но он больше, так 
как денег на противостояние с Кита-
ем американцы выделили очень мно-
го. У них интересы в Тихоокеанском 
регионе кровные, может быть, даже 
в большей степени, чем на Украине, — 
уточнил он. — И, конечно же, это Тай-
вань. Китай считает Тайваньский 
пролив своим, а туда наведывают-
ся корабли НАТО, даже немцы были. 
Поэтому, как только у них закончи-
лись стратегические учения, сразу 
начали другие учения с нами. У рос-
сийских моряков богатейший опыт 
дальних походов, а с учётом того, что 
происходит, и боевой. А китайский 
флот растёт как на дрожжах. Он сей-
час выбился в тройку и по боевым 
вымпелам на первом месте. Амери-
канцы здесь отстают от китайцев. 
Так что для нас здесь всё взаимовы-
годно.

Бывший заместитель генерально-
го секретаря ООН, экс-заместитель 
главы МИД РФ Сергей Орджоникид-
зе объяснил «Известиям», что сейчас 
в Тихоокеанском регионе идёт обо-
стрение ситуации из-за планов аме-
риканцев разместить ракеты средней 
дальности.

— Причём они пытаются создать 
в этом регионе блок наподобие НАТО 
в азиатском исполнении, — рассказал 
он. — Для этого туда втягивают Япо-
нию, Филиппины, Южную Корею и кто 
ещё поддастся их уговорам. И в таких 
условиях необходима защита наших 

рубежей и интересов вместе со стра-
тегическим партнёром. Это не первые 
манёвры, которые осуществляет наш 
ВМФ с китайскими ВМС, но показа-
тельно то, что они проводятся имен-
но в этом регионе. Эсминец и фре-
гат — это серьёзные корабли, которые 
имеют неплохое вооружение. Поэто-
му я бы сказал, что эти учения — от-
вет на попытки создать угрозу и Рос-
сии, и Китаю в этом регионе.

�� СОВМЕСТНОЕ 
ПАТРУЛИРОВАНИЕ

16 сентября ВМФ России завершил 
учения «Океан-2024», которые стали 
крупнейшими за последние десяти-
летия. В них приняли участие 400 ко-
раблей и судов и порядка 90 тыс. во-
еннослужащих, они прошли в разных 
акваториях, в том числе в океанской 
зоне.

От Народно-освободительной ар-
мии Китая в учениях «Океан-2024» 
участвовали четыре боевых корабля, 
судно снабжения и 15 самолётов. Так, 
совместный отряд кораблей Военно-
морского флота России и военно-мор-
ских сил Народно-освободительной 
армии Китая провёл комплексное уче-
ние, в рамках которого отбил авиана-
лёт и устранил угрозу атаки беспи-
лотников и безэкипажных катеров, 
а также уничтожил субмарину про-
тивника в Японском море.

Кроме того, в июле этого года были 
проведены российско-китайские мор-
ские манёвры в Азиатско-Тихооке-
анском регионе. Экипажи кораблей 
провели тренировки по досмотру по-
дозрительного судна в ходе совмест-
ного военно-морского патрулиро-
вания в акватории Филиппинского 
моря. В ходе эпизода военные моря-
ки России и Китая отработали поря-
док совместных действий групп до-
смотра.

Василиса Ясенева

Российские войска будут получать 
не единичные, а серийные образцы 

современных вооружений и беспилотных 
авиасистем разных типов. Об этом зая-
вил Владимир Путин 18 сентября на со-
вещании по вопросам развития ВС РФ 
в условиях СВО. Для работы с ними ар-
мии нужны высококвалифицирован-
ные военные — эту задачу глава госу-
дарства также поставил федеральной 
власти и регионам. На встрече с губер-
наторами, которые недавно победили 
на выборах, президент поручил позабо-
титься о жителях приграничья. В этот же 
день президент выступил и на Евразий-
ском женском форуме — там он отметил 
важную роль представительниц прекрас-
ного пола в обеспечении мира. Как в Рос-
сии реализуется женская повестка и для 
чего президент увеличил численность ВС 
РФ — в материале «Известий».

�� КАК ИЗМЕНИЛОСЬ 
ВООРУЖЕНИЕ  
РОССИЙСКОЙ АРМИИ

Владимир Путин 18 сентября провёл ра-
бочий день в Санкт-Петербурге. Из Кон-
стантиновского дворца по видеосвязи 
он собрал совещание по вопросам раз-
вития вооружённых сил в условиях спе-
циальной военной операции. Он под-
черкнул, что сегодня Россия уделяет 
большое внимание укреплению армии 
и флота. При этом разработка новых вы-
сокотехнологичных образцов вооруже-
ний идёт уже с учётом опыта СВО, ко-
торый теперь всесторонне изучается 
в конструкторских бюро и НИИ для со-
вершенствования оружия.

— У нас реализуется программа 
комплексного переоснащения армии 
и флота, а значит, в войска поступят уже 
не единичные, а серийные образцы со-
временных высокоточных средств по-
ражения и бронетехники, авиации, 
комплексов обнаружения противни-
ка и контрбатарейной борьбы, систем 
управления и связи. И, конечно, бес-
пилотные авиасистемы разных типов: 
от стратегических и тяжёлых до малых 

и сверхмалых. А это и разведчики, и удар-
ные комплексы, патрульные, контрбата-
рейные, комплексы-сапёры, минёры и ис-
требители, — заявил Владимир Путин.

На сегодняшний день можно говорить 
о серьёзном улучшении вооружения рос-
сийской армии, считает первый замести-
тель председателя комитета ГД по обо-
роне Алексей Журавлёв. По его словам, 
изменился и сам характер средств пора-
жения: танки экипируют антидроновы-
ми «мангалами» прямо на заводах, хотя 
поначалу бойцы сооружали их собствен-
ными силами. Также развивается и про-
изводство средств БПЛА.

— Другое дело, что в масштабном кон-
фликте всегда и всего будет не хватать, 
и очевидно, что нам нужно больше ра-
кет, снарядов, патронов. Требуется мно-
гократное превосходство над врагом. 
Погасить ВСУ, не давать поднять голо-
вы, разбивать резервы ещё на подходе — 
для этого отечественному ВПК, да и всей 
стране следует максимально собрать-
ся, — сказал он «Известиям».

Впрочем, для работы с новыми воору-
жениями ВС РФ нужны подготовленные 
и обученные военные. Владимир Путин 
поставил перед федеральными властя-
ми, а также перед регионами задачу — 
укомплектовать получающую новые 
вооружения армию высококвалифи-
цированными расчётами и экипажами. 
Российский лидер отметил, что уком-
плектование ВС РФ подразумевает в том 
числе части и соединения постоянной 
боевой готовности, находящиеся в но-
вых военных округах.

К слову, именно на решение этой за-
дачи и был направлен опубликованный 
на днях указ об установлении штатной 
численности вооружённых сил, объяс-
нил президент. Напомним, в понедель-
ник глава государства подписал указ, ко-
торым увеличил штатную численность 
военнослужащих на 180 тыс. — до 1,5 млн 
человек. Согласно документу, штатная 
численность вооружённых сил уста-
навливается на уровне 2 389 130 чело-
век, в том числе — 1 500 000 военнос-
лужащих (предыдущий показатель 
составлял 2 209 130 человек, в том числе 
1 320 000 военнослужащих).

�� КАКИЕ ПРОБЛЕМЫ СТОЯТ 
ПЕРЕД ИЗБРАННЫМИ 
ГУБЕРНАТОРАМИ

Эти задачи предстоит решить не толь-
ко на федеральном уровне, но и на ме-
стах, заметил президент. Их решение 
Владимир Путин поручил региональ-
ным властям напрямую — в этот же день 
он провёл встречу с избранными в еди-
ный день голосования главами 21 реги-
она. Всем им предстоит решать вопросы, 
связанные с обеспечением оборонно-
промышленного комплекса и оказа-
нием всесторонней помощи военнос-
лужащим и членам их семей. Особенно 
важно прислушаться к нуждам жите-
лей приграничья: все возникающие про-
блемы должны решаться без проволо-
чек и лишнего формализма, подчеркнул 
Владимир Путин.

— Несмотря на все трудности, давле-
ние, попытки дестабилизировать ситу-
ацию, террористические акты на этих 

территориях, люди пришли на выборы, 
показали пример сплочённости и кон-
солидации, — сказал глава государства.

Пример тому — самая высокая явка 
за всю историю проведения единого дня 
голосования. Такие результаты означа-
ют и рост требований россиян к власти, 
в частности к честному и открытому 
диалогу с людьми, не говоря уже о вы-
полнении чиновниками взятых на себя 
обязательств. Власти же должны не за-
бывать обеспечить и комфортную сре-
ду в городах и посёлках. На совещании 
на проблему аварийного жилья глава 
государства обратил особое внимание 
нового губернатора Тульской области 
Дмитрия Миляева.

Развитию субъектов помогут и под-
держка предпринимательских ини-
циатив, модернизация производств, 
и раскрытие научно-технологическо-
го, а также кадрового потенциала ре-
гионов. На эти пробелы президент так-
же указал конкретным руководителям 
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Подрывная работа
A «Хезболла», вероятно, вы-

берет ограниченный ответ 
на спецоперацию Израиля, которая 
уже привела к убийству более 20 и ра-
нению около 3 тыс. человек. В пользу 
ограниченного ответа говорит то, что 
масштабная операция может привести 
к эскалации конфликта. Ограниченные 
же действия могут позволить органи-
зации сохранить стратегическую ини-
циативу и продемонстрировать свою 
способность реагировать, не переходя 
границы, которые могут вызвать круп-
ный военный конфликт.

«Хезболла» может стремиться избе-
жать потерь среди своих сторонников 
и минимизировать негативные послед-
ствия для своей репутации. Шиитское 
движение, будучи одним из элементов 
политического сегмента Ливана, не мо-
жет не учитывать мнение обществен-
ности, выступающей по большей части 
за сдерживание действий, которые мо-
гут вызвать большие разрушения или 
потери среди гражданского населения.

По обновлённым данным ливанско-
го минздрава, за два дня в стране погиб 
21 человек, ещё около 3 тыс. были ра-
нены. При этом среди погибших — два 
ребёнка и четыре сотрудника здраво-
охранения.

— Мы привозим в Бейрут врачей 
со всех уголков Ливана, чтобы они 
могли помочь справиться с нагрузкой 
на систему здравоохранения. Люди 
массово идут сдавать кровь, но пока 
у нас проблем больше, чем возможно-
стей, — рассказал «Известиям» мэр Бей-
рута Абдалла Дарвиш.

Как рассказал «Известиям» житель 
ливанской столицы, сейчас в стране 
обсуждают информацию о том, что 
за 15 дней до взрыва пейджеров у вра-
чей Медицинского центра Американ-
ского университета в Бейруте отобрали 
девайсы — якобы на «перерегистрацию».

По словам собеседника редакции, 
произошедшее ставит вопрос — действи-
тельно ли американцы не знали о гото-
вящемся нападении. Ранее официальный 
представитель Госдепа Мэттью Миллер 
заявлял, что США не были осведомлены 
о планируемой атаке. «Известия» обрати-
лись за комментарием в Медицинский 
центр Американского университета 
в Бейруте, но учреждение не смогло пре-
доставить оперативный ответ.

Житель Бейрута отметил, что пейд-
жеры распространены не только среди 

«Хезболлы» — в Ливане и Сирии их также 
носят врачи. Это означает, что устроив-
шие нападение осознавали число воз-
можных жертв среди обычных медра-
ботников.

Другой уроженец ливанской столи-
цы рассказал «Известиям», что разру-
шения коснулись в основном южных 
пригородов города, а больницы по-
прежнему заполнены ранеными.

Для понимания масштаба нанесён-
ного «Хезболле» человеческого ущер-
ба необходимо учитывать численность 
сторонников шиитского движения. 
В 2021 году, согласно заявлению генсека 
«Хезболлы» Хасана Насраллы, движение 

насчитывало 100 тыс. бойцов. Однако, 
по оценкам Исследовательской служ-
бы Конгресса (CRS), их численность со-
ставляет от 40 до 50 тыс., включая элит-
ное подразделение «Радван», обученное 
для проведения специальных операций.

— К сожалению, груз с устройства-
ми не был досмотрен и проверен перед 

доставкой заинтересованным людям, 
которые использовали и пострадали 
от этих средств связи, — заявил «Изве-
стиям» иранский специалист по ядер-
ной физике и международному праву 
Хади Исса Далул.

Он добавил, что формат возможного 
ответа «Хезболлы» станет ясным по ито-
гам технико-криминалистической экс-
пертизы.

Американский портал Axios со ссыл-
кой на неназванных чиновников сооб-
щил, что изначально спецслужбы Изра-
иля планировали взорвать пейджеры 
в качестве подготовки для полномас-
штабной войны против «Хезболлы». 
По данным издания Al-Monitor, изра-
ильские силовики приняли решение 
в 11.00 — после того, как по крайней мере 
двое членов «Хезболлы» заподозрили, 
что с их пейджерами что-то не так. Пре-
мьер-министр Израиля Биньямин Не-
таньяху и руководители силового бло-
ка якобы решили нанести удар, чтобы 
не рисковать тем, что план будет разо-
блачён «Хезболлой».

Агентство Reuters со ссылкой на ис-
точники сообщает, что японские ра-
ции Icom v82, взорвавшиеся 18 сентя-
бря, были приобретены «Хезболлой» 
пять месяцев назад — примерно в то же 
время, что и пейджеры.

The New York Times сообщила, что 
пейджеры были произведены тайвань-
ской фирмой Gold Apollo, которая, в свою 
очередь, опровергла это, заявив, что пар-
тия взорвавшихся пейджеров была про-
изведена венгерской компанией BAC 

Consulting Kft. Однако эта фирма, заре-
гистрированная в Будапеште, отрицает 
причастность к производству устройств.

Последствия детонации пейджеров 
уже негативно сказались на оператив-
ной деятельности бойцов и их коор-
динации. Потеря защищённости ком-
муникаций могла раскрыть данные 
о местоположении сторонников «Хез-
боллы» и планах её руководства. Ки-
бератака смогла подорвать доверие 
к системе связи и вызвать сомнения 
в способности организации защитить 
свои ресурсы. Временные сбои в ком-
муникациях создают трудности для 
взаимодействия подразделений дви-
жения на фоне приближающейся на-
земной операции израильской армии 
на юге Ливана.

— Это может стать причиной очеред-
ного пропагандистского наступления 
«Хезболлы» — прежде всего показатель-
ных ракетных обстрелов по Израилю. 
Это, конечно, мощнейший удар со сто-
роны Израиля. С точки зрения коор-
динации между бойцами, особенно 
на фоне приближающейся наземной 
операции Израиля, это тоже может 
внести свою лепту. Теперь бойцы бу-
дут опасаться держать любое приёмо-
передающее устройство,  — сказал 
«Известиям» старший научный сотруд-
ник Центра изучения стран Ближнего 
и Среднего Востока Института восто-
коведения РАН Владимир Сажин.

Таким образом, детонации пейд-
жеров затрудняют быструю передачу 
команд и информации, что особенно 
критично в условиях боевых действий. 
Очевидно, что в первый период после 
атаки «Хезболла» станет более уязви-
мой к израильским ударам. Такие фак-
торы, естественно, снижают готовность 
шиитского движения эффективно орга-
низовать оборону и проводить контр-
меры.

Россия решительно осудила ата-
ку на Ливан и его граждан и призвала 
к международному расследованию это-
го «высокотехнологичного нападения».

« ПРОВОДИМАЯ 
АМЕРИКАНЦА-
МИ ПОЛИТИКА 

ПЫТАЕТСЯ ОГРАНИЧИТЬ 
АКТИВНОСТЬ РОССИИ 
И КИТАЯ, ПОЭТОМУ ЕСТЕ-
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ДЕЙСТВОВАТЬ В ПЕРСПЕК-
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Поставили перед выборами
A По словам дипломатов, Ки-

шинёв продолжает взимать 
таможенные пошлины с приднестров-
ских экономических агентов, что при-
водит к снижению деловой активно-
сти, росту инфляции и уменьшению 
доходов бюджета республики.

Решение о введении подобных по-
шлин вступило в силу в январе. Тог-
да приднестровские депутаты обрати-
лись к Госдуме и Совету Федерации РФ 
с просьбой помочь в связи с экономиче-
ской блокадой со стороны Молдавии: 
Кишинёв ввёл запрет на транзит това-
ров в республику и ограничил экспорт 
из региона товаров двойного назначе-
ния. В МИДе уточнили, что этот шаг осо-
бенно заметно ударил по поставкам 
медикаментов и медицинского обору-
дования. Кроме того, рестрикции при-
вели к приостановке работы крупных 
приднестровских заводов — таких как 
«Электромаш», «БЗЭ Потенциал» и «Мол-
давизолит».

— Не исключаем новых ограничений, 
грозящих большими экономическими 
потерями и негативными социальными 
последствиями для ПМР. Например, апел-
лируя к нормативам ЕС, Молдова плани-
рует ужесточить импорт в Приднестро-
вье товаров в любой упаковке, включая 
продукты питания, что обернётся усу-
гублением инфляции и сокращением 
внешней торговли, — добавили в МИДе.

Взятый кишинёвскими властя-
ми курс на евроинтеграцию серьёзно 
обострил отношения между сторонами. 
Нюанс в том, что с точки зрения законо-
дательства Молдавии Приднестровье 
является её частью. Но, поскольку ре-
гион не контролируется официальны-
ми властями, Кишинёв не сможет про-
вести референдум на территории ПМР.

Нерешённость приднестровского 
вопроса неоднократно вызывала оза-
боченность в Кишинёве. Так, 16 сентя-
бря президент Молдавии Майя Сан-
ду заявила, что республика намерена 
вой ти в ЕС даже без территории непри-
знанного Приднестровья. «Надеемся, 
у нас будет возможность решить при-
днестровскую проблему. Но если у нас 
не получится быстро в последующие 
несколько лет, то это не означает, что 
мы будем откладывать европейскую 
интеграцию на 10 или 20 лет. Это для 
нас не решение. Мы хотим все [инте-
грироваться] вместе. Если не все вме-
сте, это будет в два шага», — сказала она.

Не исключено, что на фоне кур-
са на вступление в ЕС Кишинёв мо-
жет пойти на новое усиление дав-
ления на Приднестровье. По словам 
экс-президента Молдавии, председа-
теля Партии социалистов Игоря До-
дона, власти страны могут приступить 
к энергетической блокаде ПМР.

— Я думаю, самый большой риск 
связан с транзитом газа через Украи-
ну. Если он перекроется с 1 января (ра-
нее Киев заявил о планах не продле-
вать договор о транзите газа с Россией 
с 2025 года. — «Известия») и официаль-
ный Кишинёв не будет готов предоста-
вить необходимый объём газа по аль-
тернативному маршруту — это будет 
экономическим и энергетическим кол-
лапсом для Приднестровья. Полагаю, 
это основной риск на данном этапе, — 
сказал он «Известиям».

Ранее министр энергетики Мол-
давии Виктор Парликов отмечал, что 
правительство хочет сохранить тради-
ционный маршрут поставок газа в При-
днестровье через Украину. К слову, 
контракт между «Газпромом» и «Мол-
довагазом» действует до 2026 года. 
От энергетической блокады может по-
страдать и сама Молдавия, считает ве-
дущий аналитик Фонда национальной 
энергетической безопасности, эксперт 
Финансового университета при прави-
тельстве РФ Игорь Юшков.

— В случае прекращения получения 
топлива с украинской территории Мол-
давия сможет получать российский газ 
через Трансбалканский коридор, кото-

рый проходит через Турцию. Придне-
стровье в таком случае будет вынуж-
дено получать газ от Молдавии. Но тут 
возникает острый момент — риск, что 
Молдавия не будет пропускать газ 
в Приднестровье. Но для них самих это 
во многом было бы губительно, так как 
электроэнергию от Приднестровской 
ГРЭС получает большая часть Молда-
вии, — сказал он «Известиям».

История приднестровского кон-
фликта тянется с начала 1990-х годов. 
В 1992-м конфликт при вмешательстве 
российских миротворцев удалось за-
морозить. Российские военные бо-
лее 30 лет поддерживают мир в регио-
не вместе с миротворцами Молдавии 
и Приднестровья. Руководство опера-
цией осуществляет ОКК, в которую 
входят делегации РФ, Молдавии и ПМР.

Отношения между Кишинёвом и Ти-
располем стали стремительно ухуд-
шаться после прихода к власти Майи 
Санду в 2020 году. Действующий прези-
дент сразу после избрания сделала ряд 
жёстких заявлений в адрес ПМР и от-
казалась встречаться с лидером непри-
знанной республики Вадимом Красно-
сельским.

Комиссарское дело

Егор Сергеев

Доцент МГИМО 

Е вропейский союз вступает в осен-
не-зимний сезон 2024 года в весь-

ма нерадужных хозяйственных обсто-
ятельствах: по прогнозу Европейского 
центрального банка, темпы прироста 
ВВП по итогам года окажутся крайне 
невысокими — всего 0,8%.

Зажатый в тисках сразу несколь-
ких трудно решаемых кризисов союз 
довольно продолжительное время 
не может решить одну из ключевых 
своих проблем, которая заключает-
ся в устойчивом замедлении эконо-
мической динамики, совпадающем 
с постепенной потерей объединени-
ем своей экономической конкуренто-
способности. В условиях усиливаю-
щихся международных противоречий 
и повсеместного роста конкуренции 
это довольно слабые игральные кар-
ты, на что недвусмысленно намека-
ет наделавший шуму в прессе доклад 
Марио Драги о конкурентоспособно-
сти союза.

На этом фоне порцию оптимиз-
ма в европейские массы должна была 
привнести новость о формировании 
потенциального состава новой Евро-
пейской комиссии. Серия реформ ин-
ститутов ЕС, имевшая место в исто-
рии европейской интеграции, привела 
к тому, что срок службы Еврокомис-
сии теперь совпадает с циклами рабо-
ты Европарламента. Таким образом, 
новый состав «кабинета» (а правиль-
нее сказать, коллегии комиссаров) 
должен как бы символизировать но-
вый этап в жизни объединения и да-
вать надежду на решение ключевых 
вопросов (или, по крайней мере, наме-
кать на него).

Вероятно, одной из задач Урсу-
лы фон дер Ляйен было как раз соз-
дать такой набор портфелей, который 
отражал бы приоритетные задачи 
трансформации ЕС. Были у неё за-
дачи и посложнее, поскольку про-

цесс отбора кандидатов в комиссары 
и распределения между ними ман-
датов в значительной степени пред-
ставляет собой чёрный ящик и проис-
ходит по результатам интенсивного 
и не всегда публичного межстраново-
го торга.

Стоит отметить, что торг этот 
во многом имеет политический ха-
рактер, ведь комиссары в первую оче-
редь выполняют роль политическо-
го управления в составе комиссии 
и по сути считаются политическими 
назначенцами. Генеральные дирек-
тораты, подчинённые этим назначен-
цам, имеют во главе вполне конвен-
циональных гражданских служащих, 
которые не меняются вместе со сме-
ной политического цикла. Это прида-
ёт деятельности комиссии последо-
вательность и постоянство. Но новые 
импульсы системе придают имен-
но еврокомиссары. Они же принима-
ют ключевые решения в ходе заседа-
ний коллегии.

Традиционные вопросы, которые 
поднимаются в процессе формирова-
ния новой комиссии, включают пре-
жде всего архитектуру комиссарских 
портфелей и распределение их меж-
ду представителями государств-чле-
нов. Хоть комиссары и должны пред-
ставлять интересы союза и не могут 
принимать указаний от национальных 
правительств, контроль над ключе-
выми постами в комиссии до сих пор 
остаётся весьма важным фактором 
политики в ЕС.

Есть и другие вопросы, возника-
ющие в политических и экспертных 
дискуссиях. Интересным представ-
ляются проведение и результат пар-
ламентских слушаний по кандида-
турам на комиссарские посты. Хоть 
Европарламент и утверждает комис-

сию целиком, не голосуя по каждому 
комиссару отдельно, уже сейчас воз-
никают вопросы, не предстоит ли за-
мена кого-то из кандидатов (к при-
меру, проблемы могут возникнуть 
у итальянца Раффаэле Фитто, по-
скольку его относят к числу крайне 
правых политиков). Много внимания 
традиционно уделяется гендерному 
составу коллегии, ходу переговоров 
между председателем и странами-
членами и ряду других.

Но основные вопросы, пожалуй, 
всё же касаются предлагаемой струк-
туры портфелей. Предложение фон 
дер Ляйен содержит несколько ново-
введений по сравнению с комисси-
ей 2019–2024 годов. Так, в новом со-
ставе решено отказаться от двух 
уровней заместителей председате-
ля — сейчас они все имеют пристав-
ку «исполнительный», а раньше дели-
лись на исполнительных и обычных. 
В соответствии с приоритетами, ко-
торые обозначила фон дер Ляйен 
в своих письмах кандидатам (безо-
пасность, процветание, демократия), 
структура портфелей должна отра-
жать ключевые цели, стоящие перед 
союзом. К ним председатель отнесла 
технологический суверенитет, кон-
курентную декарбонизированную 
экономику, достижение целей эконо-
мического сплочения, промышлен-
ную конкурентоспособность и ряд 
других.

В целом эта задача оказалась вы-
полнена, поскольку в структуре за-
местителей председателя как раз по-
явились портфели «Суверенитет, 
безопасность, демократия» или «Про-
цветание и промышленная страте-
гия». Обращает на себя внимание по-
явление поста комиссара по обороне 
и космосу — непрозрачный намёк 
России и миру, что военная составля-
ющая в жизни ЕС будет повышаться. 
Интересно появление поста комисса-
ра по Средиземноморью, которое де-
монстрирует важность для ЕС стран 
так называемого южного соседства. 
Некоторые из традиционных порт-
фелей получили дополнения к сво-
им названиям, что, вероятно, отража-
ет растущую важность этих вопросов 
в политической повестке дня.

МНЕНИЕ

Электроэнергию от Приднестровской ГРЭС (на фото) получает  
большая часть Молдавии

« ХОТЬ КОМИССА-
РЫ И ДОЛЖНЫ 
ПРЕДСТАВЛЯТЬ 

ИНТЕРЕСЫ СОЮЗА И НЕ МО-
ГУТ ПРИНИМАТЬ УКАЗАНИЙ 
ОТ НАЦИОНАЛЬНЫХ ПРА-
ВИТЕЛЬСТВ, КОНТРОЛЬ НАД 
КЛЮЧЕВЫМИ ПОСТАМИ 
В КОМИССИИ ДО СИХ ПОР 
ОСТАЁТСЯ ВЕСЬМА ВАЖНЫМ 
ФАКТОРОМ ПОЛИТИКИ В ЕС

субъектов. К примеру, поручил пере-
избранному главе Ингушетии Махму-
ду-Али Калиматову сосредоточиться 
на развитии промышленности в ре-
спублике.

— Как уже говорил, задача нашей эко-
номики — стать экономикой квалифи-
цированных кадров и высоких зара-
ботных плат, обладать необходимыми 
современными решениями для укрепле-
ния нашего суверенитета, — подчеркнул 
глава государства.

�� КАКОВА РОЛЬ ЖЕНЩИНЫ 
В ОБЕСПЕЧЕНИИ МИРА

При этом достижение суверенитета, 
мира и гармонии сегодня возможно 
только с участием женщин, подчеркнул 
Владимир Путин уже на третьем по счё-
ту мероприятии в этот день — Евразий-
ском женском форуме. Чтобы обратить-
ся к его участницам, президент лично 
приехал в Таврический дворец, где его 
ждали женщины-лидеры из 126 стран. 
Спикер Совета Федерации Валентина 
Матвиенко — одна из главных инициа-
торов мероприятия — ранее рассказала 
«Известиям», что по числу представи-
тельства Евразийский женский форум 
в этом году побил все рекорды.

К слову, этот день для Валентины 
Матвиенко — самой узнаваемой женщи-
ны российской политики — особенный. 
Утром в Мариинском дворце Александр 
Беглов, переизбранный губернатором 
Санкт-Петербурга, на церемонии всту-

пления в должность вновь наделил 
её полномочиями сенатора от прави-
тельства города, поскольку их срок за-
канчивается в сентябре 2024-го. По зако-
ну они истекают, когда новый губернатор 
вступает в должность, после чего глава 
города назначает выбранного им пред-
ставителя в Совет Федерации.

— Именно наш форум и показал, что 
женщина в политике — крайне удачное 
решение. Некоторые мужчины сказали 
бы — «вы обходите углы». Но на самом 
деле мы их не обходим. Мы в этих острых 
углах ищем возможность найти точки 
соприкосновения, чтобы выработать 
единые подходы к решению возникшей 
проблемы. Женский форум как раз и от-
личается тем, что мы ищем консенсус, 
предлагаем диалог. Мы не строим моно-
лог, не лезем на рожон, мы слушаем друг 
друга и ищем, что в нас общего, а не раз-
личного, — сказала «Известиям» сенатор, 
глава Всемирной федерации русскогово-
рящих женщин Елена Афанасьева.

Большой интерес к Евразийскому 
женскому форуму обусловлен и тем, что 
его повестка выходит за рамки привыч-
ного обсуждения роли женщины в обще-
стве, сказал Владимир Путин, выступая 
на пленарном заседании.

— Здесь собираются уже состоявши-
еся женщины, достигшие высот в сво-
ей профессии. Ваш опыт в творческой, 
управленческой, интеллектуальной, гу-
манитарной, просветительской деятель-
ности, безусловно, имеет огромное зна-
чение для миллиардов людей на всей 
планете. Всё это позволило форуму стать 
глобальной площадкой выработки пред-
ложений для решения самых насущных 
проблем, — подчеркнул президент.

Совместная работа женского меж-
дународного сообщества способна 
не только найти путь к формированию 
нового миропорядка, но и выработать 
принципы неделимой равной безопас-
ности, в которой сегодня нуждаются все 
страны, считает Владимир Путин.

Россия готова поделиться своим бо-
гатым опытом в сфере развития женской 
повестки, поскольку государственная 
политика страны строится на основе На-
циональной стратегии действий в инте-
ресах женщин. Словом, создаются все 
необходимые условия, чтобы россиян-
ки могли достигать успехов на профес-
сиональном поприще, — сегодня женщи-
ны трудятся практически во всех сферах, 
заметил Владимир Путин. По его данным, 
женское предпринимательство в РФ так-
же развивается стремительно: только 
за прошлый год число женщин-предпри-
нимателей выросло почти на треть.

Как ранее рассказала Валентина Мат-
виенко, женское движение в России уси-
лило свои позиции: уже примерно 30% 
предприятий малого и среднего бизне-
са сегодня руководят россиянки, и всё 
больше женщин работает в органах вла-
сти разного уровня.
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В мире и разногласии
США меняют риторику по прекращению украинского конфликта

Леонид Самуна

В ашингтон намерен помогать Укра-
ине, пока не будет заключён мир. 

Об этом «Известиям» заявили в посоль-
стве США в РФ. При этом ранее фор-
мулировки американских властей со-
держали требование полного вывода 
российских войск. Но ввиду отсутствия 
у Штатов надежд на военную победу Ки-
ева наблюдаются и сдвиги в их ритори-
ке по поводу урегулирования конфлик-
та, считают эксперты. Меняется подход 
и среди европейских союзников Ва-
шингтона. В то же время постпред США 
при ООН заявила, что американская сто-
рона ознакомилась с так называемым 
планом Зеленского и сочла его рабочим. 
О том, с чем может быть связано изме-
нение позиции Вашингтона по разреше-
нию кризиса, — в материале «Известий».

США продолжат помогать Украи-
не, пока не будет достигнут мир, со-
общили «Известиям» в американском 
посольстве в Москве. Штаты поддер-
живают «суверенное право Украины 
защищать себя», уточнили в диппред-
ставительстве.

— Мы будем продолжать оказывать 
помощь украинскому правительству 
и украинскому народу до тех пор, пока 
не будет достигнут прочный и справед-
ливый мир, — заявили в американском 
посольстве.

Там не пояснили, что именно под-
разумевается под «справедливым» ми-

ром. Не исключено, что речь идёт о мир-
ном соглашении, которое будет выгодно 
прежде всего Киеву и его западным со-
юзникам. Однако очевидно, что ритори-
ка США по прекращению украинского 
конфликта постепенно меняется. У Ва-
шингтона больше нет надежд на побе-
ду Украины на поле боя, и это застав-
ляет его снизить планку ожиданий, 
считает научный руководитель Рос-
сийского совета по международным 
делам Андрей Кортунов. Хотя говорить 
о каких-то принципиальных изменени-
ях в американской позиции, по мнению 
эксперта, всё же будет неправильно, как 
и ожидать подобного до окончания из-
бирательной кампании в США.

— С одной стороны, есть жела-
ние каким-то образом если не полно-
стью изменить динамику конфликта, 
то по крайней мере замедлить россий-
ское продвижение и по возможности 
создать для Украины более благоприят-
ные условия для ведения хотя бы оборо-
нительных действий. С другой стороны, 
поскольку это тянется довольно долго, 
сейчас администрации Байдена хоте-
лось бы выступить в роли миротворца. 
Отсюда и сдвиги в риторике в пользу 
каких-то договорённостей о прекра-
щении огня, начала переговоров и про-
цесса урегулирования. Это объяснимо, 
так как республиканцы часто критику-
ют демократов за то, что они недоста-
точно много делают для деэскалации, — 
сказал «Известиям» Андрей Кортунов.

В ноябре 2022-го президент США 
Джо Байден заявлял, что урегулирова-
ние конфликта возможно только после 
вывода российских войск.

— Я не думаю, что конфликт будет раз-
решён до тех пор, пока Путин не уйдёт 
с Украины, — заявил он.

В апреле нынешнего года госсекре-
тарь Энтони Блинкен также отмечал, что 
переговоры зависят от российского ли-
дера, подчёркивая готовность США к до-
говорённостям с учётом трёх принци-
пов — суверенитета, территориальной 
целостности и независимости Украины.

Уже в июле тот же Блинкен допустил 
отказ США от помощи Украине ввиду 
скорой смены администрации, которая, 
возможно, сменит и политический курс 
страны. Таким образом, он не смог га-
рантировать, что текущий подход к кон-
фликту не изменится.

— Провал контрнаступления ВСУ ле-
том 2023 года уже был большим разоча-
рованием для Запада и начал сдвигать 
точку зрения политического руковод-
ства США и европейских стран в сто-
рону идеи, что победы над Россией 
на поле боя, видимо, достичь не удаст-
ся, а значит, придётся договариваться 
и идти на немалые уступки. Полити-
чески западные страны сейчас готовы 
об этом говорить и на уровне экспер-
тизы, и на уровне пробросов со сторо-
ны отдельных политиков, — поделился 
с «Известиями» доцент, заведующий ла-
бораторией политической географии 
и современной геополитики НИУ ВШЭ 
Дмитрий Новиков.

По мнению эксперта, в США готовы 
к заморозке конфликта и заключению 
некоего перемирия на условиях фикса-
ции текущей линии соприкосновения — 
одна из их идей заключается в том, что 
Россия сочтёт это приемлемым. При 
этом вопрос статуса Украины в НАТО 
станет предметом переговоров, кото-
рые к скорому решению не приведут, 
считает он.

Bi
ll 

Cl
ar

k 
| G

et
ty

 Im
ag

es

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

И
з 

ли
чн

ог
о 

ар
хи

ва

до 2,39
увеличена штатная численность  
ВС России

млн человек

Эд
уа

рд
 К

ор
ни

ен
ко

 | 
«И

зв
ес

ти
я»



04 t.me/izvestia izvestia
Известия
Четверг, 19 сентября 2024

 

Обновили статус
В международную ТОР хотят привлечь всего 20 компаний

Ольга Анасьева

В международную территорию опере-
жающего развития (ТОР) планируют 

привлечь всего 20 компаний до 2039 года, 
выяснили «Известия». Механизм собира-
ются запустить в следующем году. С по-
мощью льгот предполагается привлечь 
иностранные инвестиции, при этом уча-
стие зарубежных игроков засекретят. 
Власти не ставят амбициозных целей — 
для сравнения: в ТОР внутри страны уже 
зарегистрировалось более 1 тыс. компа-
ний за 10 лет. Наладить международное 
взаимодействие особенно важно в усло-
виях санкций, полагают эксперты. Поче-
му для экономики РФ важнее качество 
компаний, а не их количество — в мате-
риале «Известий».

Власти ожидают, что с 2025 по  
2039 год статус резидента международ-
ной ТОР получат 20 компаний. Такие 
планы содержатся в финансово-эконо-
мическом обосновании к законопроек-
там о запуске этого механизма, сообщи-
ли «Известиям» в Корпорации развития 
Дальнего Востока (КРДВ). Также отмеча-
ется, что объём инвестиций в проекты 
за 15 лет составит 30 млрд рублей.

Запуск международной ТОР плани-
руется в следующем году. Правитель-
ственный законопроект о создании та-
кого механизма депутаты поддержали 
в первом чтении. Ожидается, что Гос-
дума примет его в осеннюю сессию, 
сообщил на ВЭФ-2024 глава комитета 

нижней палаты по развитию Дальнего 
Востока и Арктики Николай Харитонов.

Где будет международная ТОР — пока 
неизвестно. Однако президент России 
Владимир Путин на ВЭФ говорил, что 
первая такая зона должна появиться 
в Приморском крае.

Международная ТОР нужна для при-
влечения инвестиций, стимулирования 
инноваций и устойчивого роста в реги-
онах. В пояснительной записке к зако-
нопроекту говорится, что её площадь 
не может превышать более 20 кв. км, 
а располагаться на ней может около 
10–20 промышленных предприятий. 
Все компании, которые станут работать 
на этой территории, будут зарегистри-
рованы в РФ и будут являться россий-
скими. Но ожидается, что в них удастся 
привлечь иностранный капитал.

Предполагается, что для компаний 
в международной ТОР предусмотрят 
льготы по налогам и страховым взносам, 
упрощённый порядок предоставления 
земельных участков для ведения бизне-
са, возможность применения процедуры 
свободной таможенной зоны. Также вла-
сти планируют предоставить льготные 
кредиты и субсидии на строительство 
инфраструктуры. Впрочем, в финальной 
версии законопроект может претерпеть 
правки, отметили в Корпорации разви-
тия Дальнего Востока и Арктики.

Кроме того, в законопроекте уста-
навливается конфиденциальность све-
дений об инвесторах международной 

ТОР в государственных реестрах, уточ-
нили в КРДВ. То есть данные о зарубеж-
ном участии засекретят.

Это необходимо для защиты интере-
сов иностранцев и обеспечения безо-
пасности, уверен директор по стратегии 
ИК «Финам» Ярослав Кабаков. Конфи-
денциальность создаст более привле-
кательные условия для иностранных 
инвесторов — они получат налоговые 
льготы и преференции, минимизируя 
для себя риски, уточнил он.

«Известия» направили запросы о зна-
чимости развития международной ТОР 
в Минэк и Минвостокразвития.

Планы по привлечению в между-
народную ТОР 20 компаний могут ка-
заться скромными, особенно если срав-
нивать эту цифру с темпами развития 
подобных зон внутри страны, отме-
тил Ярослав Кабаков. По данным Мин-
эка на конец 2023-го, на территории РФ 
было 1,3 тыс. резидентов. С другой сто-
роны, учитывая, что речь идёт о между-
народных компаниях, такое количество 
может быть оправданным, уточнил он.

Важно не только то, сколько компа-
ний привлекут, но и качество таких ин-
вестиций. Создание этой зоны приве-
дёт к многогранным положительным 
изменениям: будет развито производ-
ство, увеличится экспорт продукции, 
появятся новые рабочие места, уверен 
Ярослав Кабаков.

Развитие международной ТОР при-
несёт эффект не только региональной 
экономике, но и стране в целом, отме-
тила доцент базовой кафедры финан-
сового контроля, анализа и аудита Глав-
ного контрольного управления города 
Москвы РЭУ им. Г.В. Плеханова Юлия 
Коваленко. В первую очередь — это но-
вые технологии, которые будут приме-
няться в производстве, также это реги-
страции патентов и интеллектуальной 
деятельности. Это актуально с учётом 
западных ограничений, которые рас-
пространяются в том числе на поставки 
в РФ высокотехнологичной продукции.

Чётко по центру
В 2024 году в Москве откроется рекордное количество ТЦ

Евгения Перцева 

Т екущий год может стать рекордным 
за 10 лет по открытию новых ТЦ в Мо-

скве. С начала года в столице уже запу-
стили шесть торговых центров, в планах 
до конца года — ещё 11, рассказали «Из-
вестиям» брокеры торговой недвижи-
мости. Девелоперы адаптировались под 
новую экономическую ситуацию, по-
скольку на место ушедших брендов уже 
пришли новые арендаторы, в том чис-
ле отечественные производители, что 
подталкивает развитие в отрасли, ска-
зал «Известиям» замглавы Минпромтор-
га Роман Чекушов. Кроме того, эксперты 
отмечают, что люди стали активнее ин-
тересоваться малыми форматами об-
щепита, что стимулирует застройщиков.

С начала года в Москве открыли 
шесть торговых центров, ещё 11 гото-
вят к запуску до конца года. В итоге все-
го в 2024 году в столице начнёт функци-
онировать 17 торговых центров — это 
рекорд за последние десять лет. В сред-
нем за это время в мегаполисе откры-
вали по восемь объектов в год, все — 
районного и окружного форматов, 
их площади составляют до 20 тыс. или 
до 45 тыс. кв. м соответственно. В итоге 
в мегаполисе может появиться 216,5 тыс. 
кв. м коммерческих площадей. Об этом 
«Известиям» рассказали аналитики бро-
кера торговой недвижимости CORE.XP.

— Такие объекты привлекатель-
ны для арендаторов, которые готовы 
удовлетворить повседневные нужды 
людей ближайших жилых кварталов — 
речь идёт о тратах с низким средним 
чеком, — пояснила «Известиям» глава 
отдела аренды торговых помещений 
компании Надежда Цветкова. — Рынок 
торговых центров с каждым годом ста-
новится всё более насыщенным, поэто-
му возможностей для успешной реали-
зации крупных проектов становится всё 
меньше. Основные ограничения для но-
вых гигантов — дефицит подходящих 
локаций, высокая стоимость строитель-
ства и растущий уровень конкуренции.

Поэтому в последние несколько лет 
компания фиксирует тренд на сокра-
щение средней площади вводимых тор-
говых центров, параллельно идёт уве-
личение их количества. В организации 
подчеркнули, что в 2024 году лидера-
ми по обеспеченности ТЦ малого фор-
мата стали Северо-Западный, Южный 
и Центральный округа столицы. Не-
добор в Восточном и Юго-Восточном 
округах, Зеленограде и Новой Москве.

Как рассказала «Известиям» регио-
нальный директор департамента тор-
говой недвижимости NF Group Евге-

ния Хакбердиева, суммарная площадь 
уже открытых под аренду центров со-
ставляет 84,4 тыс. кв. м. Этот показатель 
уже превышает результаты 2023 года 
на 125%, отметила она. По мнению экс-
перта, до конца года откроется ещё 
14 объектов.

— Девелоперы адаптировались к но-
вой ситуации, как следствие реализуют 
перенесённый ввод площадей, — отме-
тила эксперт. — Если планы компаний 
сбудутся, то объём нового строитель-
ства по итогам года составит 272 тыс. кв. 
м, что в семь раз больше аналогичного 
показателя 2023 года. Хотя у нас всё же 
есть опасения, что около 30% открытий 
могут отсрочить до 2025-го.

Вице-президент Союза торговых 
центров Павел Люлин уточнил, что 
в Москве к открытию готовят 11 торго-
вых центров, но некоторые из них анон-
сировали к запуску ещё в 2023 году, по-
этому «пока нет уверенности, что все 
площадки откроются в срок».

— Скорее всего, появится ещё семь-
восемь торговых центров, которые бу-
дут востребованы у арендаторов. Уро-
вень свободных площадей в среднем 
по рынку составляет всего 7–8%, в та-
кой ситуации говорить о восстановле-
нии доковидных объёмов пока рано, — 
отметил эксперт.

Торговые центры адаптировались 
под новую экономическую ситуа-
цию, и на место ушедших брендов уже 
пришли другие арендаторы, в том чис-
ле отечественные производители, ска-
зал «Известиям» замглавы Минпром-
торга Роман Чекушов. Поэтому доля 
вакантных площадей в ТЦ находится 
на комфортном уровне — 5–7% по стра-
не по итогам шести месяцев 2024 года. 
По экспертным оценкам, в столице этот 
показатель снизился до минимальных 
значений с 2014-го — примерно до 6%.

Роман Чекушов подчеркнул, что 
за этот период динамика ввода жилых 
помещений в РФ была положитель-
ной, по данным Росстата, рост на 3,4% — 
до 62 млн кв. м. Это сказалось на строи-
тельстве торговых центров, считает он.

— Тем более современные ТЦ — это 
не просто розничные предприятия, это 
огромные площадки, сочетающие в себе 
массу разнообразных магазинов, заве-
дений общепита, зон отдыха и развлече-
ний. Коммерческая недвижимость — ин-
вестиционно привлекательная отрасль, 
которая продолжит активно развивать-
ся и в перспективе, — отметил чиновник.

В Минпромторге напомнили, что 
обеспеченность населения стационар-
ными торговыми объектами в России 
составляет 60 объектов на 10 тыс. чело-
век в этом году, хотя ещё 10 лет назад 
была на восемь объектов ниже.

Член президиума Российского сове-
та торговых центров Дмитрий Томилин 
подчеркнул, что люди активнее стали 
интересоваться малыми форматами об-
щепита, например кондитерскими, ко-
фейнями, что подталкивает развитие 
именно локальных ТЦ. Россияне стали 
меньше выезжать за границу, поэтому 
компенсируют свой отдых в том числе 
за счёт небольших походов в заведения 
общепита, резюмировал он.

Экономика и бизнес

Перезапуск экономик
Что снижение ставки ФРС США означает для России и мира

Дмитрий Мигунов

Ф едеральная резервная система 
(ФРС) приняла решение на засе-

дании 17–18 сентября снизить базовую 
ставку на 50 базовых пунктов (0,5 про-
центного пункта) до диапазона 4,75–
5%, мотивировав это значительным за-
медлением инфляции и охлаждением 
экономики. Снижение оказалось более 
резким, чем прогнозировалось. Между 
тем решение ФРС ждал весь мир. О том, 
какое влияние окажет снижение став-
ки на глобальные экономические про-
цессы и как оно может затронуть Рос-
сию, — в материале «Известий».

�� ЧТО РЕГУЛИРУЕТ СТАВКА ФРС

Базовая ставка ФРС (federal funds rate) — 
ключевой инструмент управления мо-
нетарной политикой США. По ней банки 
кредитуют друг друга овернайт (то есть 
на сутки), при этом целевой ориентир 
устанавливается несколько раз в год — 
обычно восемь. В зависимости от это-
го показателя меняются и все другие 
долларовые ставки, начиная от ипо-
течных и заканчивая корпоративными 
кредитами. Последний раз ставка по-
нижалась в 2020 году в разгар пандемии, 
с тех пор же она росла, стабилизировав-
шись более года назад на уровне 5,25–
5,5%. Исторически это очень высокий 
показатель — максимальный с 2001 года. 
После кризиса 2008 года нормой была 
ставка на уровне около нуля или чуть 
больше.

Всё изменилось в 2022 году, когда на-
рушение цепочек поставок в мировой 
экономике и колоссальные вливания 
бюджетных средств в рамках программ 
восстановления привели к всплеску ин-
фляции почти повсеместно (за исклю-
чением большинства стран Восточной 
Азии). В США она в какой-то момент до-
стигла 9,1% в годовом исчислении — ре-
корд за 40 лет. Ставка начала повышать-
ся и к лету 2023 года превысила 5%.

Что сейчас? Инфляция замедлилась 
до 2,5% в августе — всё ещё выше целе-
вого значения (2%), но ненамного. Спра-
ведливости ради базовая инфляция (без 
учёта топлива и продуктов) несколько 
выше — а как ориентир этот показатель 
важнее. С другой стороны, есть явные 
сигналы к повышению уровня безрабо-

тицы и малому росту числа новых ра-
бочих мест, что свидетельствует о су-
щественном охлаждении экономики 
и возможной рецессии в обозримом бу-
дущем. Таким образом, решение в неко-
тором роде назрело.

Ряд центробанков уже начали сни-
жать ставки (например, ЕЦБ), а также ЦБ 
Канады, Швейцарии и Мексики. Обыч-
но США в этом процессе выступает 
«застрельщиком», но сейчас всё иначе. 
В общем, вопрос снижения ставки был 
практически решённым ещё до заседа-
ния. И всё же оно предполагало интри-
гу в том, насколько она будет снижаться. 
Огромный интерес инвесторов к теме 
проявился, например, в том, что объём 
спекулятивных позиций во фьючерсах 
на ставку ФРС достиг исторического 
максимума за всю историю торгов.

�� РЕЗКО ВНИЗ

Как объяснил в беседе с «Известиями» 
старший персональный брокер «БКС 
Мир инвестиций» Александр Бартенев, 
уменьшение ставки ФРС США снизит 
риски обслуживания государственно-
го и корпоративного долга, но это да-
леко не всё.

По словам эксперта, ФРС беспри-
страстно повышала ставку в течение 
16 месяцев 11 раз для того, чтобы побо-
роть устойчиво растущую инфляцию. 
Опросы населения в США показывают, 
что практически все респонденты — фи-
зические лица — хотели снижения про-
центных ставок.

— Рост цен охладел, рынок труда 
в США всё ещё сильный, при этом на-
чинает расти безработица. Так, с янва-
ря 2023 года она подскочила от значения 
3,4% до 4,2% по итогам августа 2024-го. 
Компании сталкиваются с дорогим 
финансированием, в таких условиях 
бизнес не может расширять штат, что 
в дальнейшем окажет влияние на спо-
собность компаний расти. Удержива-
ние ставок на высоком уровне усилило 
риск рецессии в США, которую регу-
лятор планирует заменить на «мягкую 
посадку» экономики, — комментирует 
Александр Бартенев.

Что это означает для остального 
мира, который всегда следит за телод-
вижениями американских центральных 
банкиров? По словам собеседника, сни-

жение ставки ФРС приведёт к каскадно-
му снижению ставок в еврозоне и дру-
гих крупных экономиках.

— В условиях более низких ставок 
произойдёт рефинансирование кредит-
ных нагрузок бизнеса и перезапуск эко-
номик. Для мировой экономики это пре-
доставит возможность перезапустить 
некоторые проблемные, а также низко-
рентабельные отрасли, которые не име-
ли экономического смысла в прошлые 
два-три года. В странах с высоким уров-
нем долговой нагрузки снижение ста-
вок позволит избежать рецессии и, как 
следствие, снизит расходы на обслужи-
вание долга в государственном и корпо-
ративном секторе, — говорит эксперт.

�� РИСК РЕЦЕССИИ

Снижение ставки может более равно-
мерно «перераспределить» экономиче-
ский рост в мире. Ведущий аналитик 
«Цифра брокер» Наталия Пырьева от-
мечает, что от уровня ставки зависит 
размер доходности гособлигаций США.

— Снижение доходностей американ-
ских активов приводит к росту при-
влекательности других рынков. Как 
следствие, снижается сила доллара 
и повышается стоимость других миро-
вых валют. Влияние доллара напрямую 
распространяется и на товарные рынки, 
делая более привлекательными в срав-
нении с долларом традиционные защит-
ные активы в виде золота. Вместе с тем 
слабый доллар делает сырьевые товары, 
в частности нефть, более доступными, — 
отмечает Наталия Пырьева.

Она добавила, что в контексте про-
шедшего заседания важно снижение 
ставки сразу на 50 пунктов, поскольку 
это может свидетельствовать в пользу 
усиления опасений в отношении эконо-
мики США и её перспектив. Как след-
ствие, потенциальная рецессия в США 
может стать катализатором для гло-
бального кризиса.

 

Первый и пока единственный на Дальнем Востоке и в Восточной Сибири 
коммерческий центр обработки данных международного уровня  
(ТОР «Надеждинская»)

Наталья Башлыкова

В сети ресторанов «Теремок» Роспо-
требнадзор обнаружил нарушения 

в хранении продуктов, маркировке 
и несоблюдение требований по ми-
кробиологии. Это самая масштабная 
за последнее время проверка по коли-
честву выявленных нарушений. Ранее 
инспекторы оценивали работу «Шоко-
ладницы», «ВкусВилла», «Бургер Кинга» 
и других, но нарушения не были столь 
серьёзными. В Госдуме предлагают 
в два раза увеличить штрафы за нару-
шение санитарного законодательства, 
а общественники настаивают на упро-
щении контроля над бизнесом, кото-
рый занимается готовой едой.

Роспотребнадзор выявил масштаб-
ные нарушения в работе федеральной 
сети ресторанов «Теремок» — по ито-
гам проверки службой было выписано 
66 протоколов об административных 
нарушениях, а также штрафы на сумму 
870 тыс. рублей. Это следует из пись-
ма руководителя управления службы 
по Москве Елены Андреевой в адрес 
зампреда общественного совета при 
Роспотребнадзоре Олега Павлова.

Согласно документу, который есть 
в распоряжении «Известий», в августе 
и июле проводились проверки двух 
компаний  — АО «Теремок-Инвест» 
(управляющий обществом, согласно 
данным «Спарк», Михаил Гончаров) 
и ООО «Теремок-Стрит» (по данным 
«Спарк», Михаил Гончаров — генди-
ректор).

Так, при проведении Роспотребнад-
зором выборочного контроля в отно-
шении АО «Теремок-Инвест» было 
проверено 48 объектов. На 18 из них 
установлены нарушения условий хра-
нения пищевой продукции (темпера-
турного режима), а на 12 — требований 
к маркировке. В результате служба 
сняла с реализации 124 кг пищевой 
продукции.

В результате проверки ООО «Те-
ремок-Стрит» на восьми из десяти 
объектов установлены нарушения 
условий хранения товаров. Из 23 ото-
бранных образцов четыре не соот-
ветствовали требованиям по микро-
биологическим показателям. В итоге 
с реализации сняли 8 кг еды.

«Известия» направили запрос в ком-
панию «Теремок» с просьбой проком-
ментировать результаты проверок. Ра-
нее Михаил Гончаров отмечал у себя 
в Telegram-канале, что «Теремок» — это 
флагман здорового питания.

В Роспотребнадзоре «Известиям» 
пояснили, что федеральная служба 
и её территориальные органы «в рам-
ках предоставленных полномочий 
проводят последовательную работу, 
направленную на обеспечение каче-
ства и безопасности продукции и услуг 
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для потребителей». Там добавили, что 
контроль над бизнесом важен в свете 
последних инцидентов с отравления-
ми россиян готовой едой.

«Теремок» — не единственная в этом 
году компания, реализующая готовую 
продукцию, в которой прошли провер-
ки. В августе этого года Роспотребнад-
зор снял с продажи почти 350 кг в двух 
столичных магазинах Eurospar. Так-
же были опечатаны производствен-
ные цеха и введён временный запрет 
на ведение деятельности.

Кроме того, в сентябре служба со-
общила о проверке столичных кафе 
«Шоколадница», по итогам которой 
были выявлены нарушения темпера-
турного режима хранения продуктов, 
а также продукция без указания даты 
выработки и срока годности. Кроме 
того, было обнаружено несоблюдение 
режима мытья столовой и кухонной 
посуды и неудовлетворительное са-
нитарное содержание производствен-
ных помещений.

Согласно данным ФГИС «Единый 
реестр контрольных (надзорных) ме-
роприятий», в этом году были прове-
рены и другие ресторанные сети. Так, 
«Бургер Кингу» за ряд нарушений были 
выписаны 53 предостережения, «KFC-
Ростикс» — 28, а «ВкусВиллу» — 140, со-
общил «Известиям» Олег Павлов.

Как отметили «Известиям» в Роспо-
требнадзоре, «при непосредственном 
участии ведомства были внесены из-
менения, которые позволят по согла-
сованию с органами прокуратуры 
проводить внеплановые контроль-
ные (надзорные) мероприятия в от-
ношении предприятий общепита или 
розничной торговли, если они не уве-
домили Роспотребнадзор о начале ве-
дения бизнеса».

— Динамика нарушений и инциден-
тов, выявляемых в сфере услуг обще-
ственного питания и реализации го-
товой еды, впечатляет. Причём, как 
показывает практика, нарушения вы-
являются не только у мелких точек об-
щепита, но и у крупнейших сетевых 
заведений. Обнаружение нарушений 
у «Теремка» тому подтверждение, — по-
яснил «Известиям» Олег Павлов.

По его словам, компания неодно-
кратно получала предостережения 
от Роспотребнадзора и знала о пред-
стоящей плановой проверке с декабря 
2023 года.

— Вышеизложенное указывает на не-
обходимость трансформации морато-
рия в сфере общественного питания 
и производства готовой еды — упроще-
ния контрольных и мониторинговых 
закупок. Одной лишь профилактикой 
переломить негативную тенденцию 
в этой отрасли и снизить количество 
инцидентов, очевидно, не удастся, — 
считает общественник.

В настоящее время крупные сети 
общепита относятся к высокой кате-
гории риска, поэтому, при согласова-
нии Генпрокуратурой, в отношении 
них Роспотребнадзор может провести 
плановую проверку. Однако на внепла-
новый контроль по-прежнему дей-
ствует мораторий.

— Проблемы с условиями хранения 
и маркировкой продуктов, несоответ-
ствия микробиологическим показате-
лям недопустимы для компании обще-
ственного питания, обслуживающей 
тысячи граждан. Наказания в разме-
ре 5–10 тыс. рублей для индивиду-
ального предпринимателя за самые 
распространённые нарушения, неко-
торые из которых могут иметь серьёз-
ные последствия для здоровья людей, 
явно несоизмеримы с угрозой от упо-
требления некачественной пищи, — за-
явил «Известиям» вице-спикер Госду-
мы Борис Чернышов.

В связи с этим он предлагает в два 
раза увеличить размер штрафов за наи-
более распространённые нарушения 
СанПиНа.

— Это будет действенным механиз-
мом для повышения ответственности 
со стороны бизнеса. Важно понимать, 
что речь идёт не о репрессивных ме-
рах, а о необходимости системного 
улучшения стандартов в сфере обще-
пита. Бизнес должен знать, что риски 
нарушений санитарных норм несут 
не только имиджевые потери, — под-
черкнул депутат.

Увеличение штрафов, по его мне-
нию, позволит усилить контроль над 
соблюдением норм и поможет соз-
дать более качественные и безопас-
ные условия в сфере общественного 
питания.

— Степень отравления некачествен-
ной едой может быть разная с неоди-
наковыми последствиями вплоть 
до госпитализации. Особенно опас-
ны последствия отравлений для детей, 
которые более чувствительно пере-
носят такие инциденты. Человек мо-
жет заболеть и ботулизмом, и саль-
монеллёзом, и гепатитом А, у него 
может быть и пищевая токсикоин-
фекция. Это тот минимум, который 
можно получить от посещения со-
мнительных мест общепита, — сказа-
ла «Известиям» диетолог-нутрицио-
лог Лариса Габдулхакова.

По её словам, еда может быть ис-
порчена как в результате технологии 
хранения, так и изготовления. Напри-
мер, когда сотрудник ресторана бо-
леет некоей кишечной инфекцией, 
которую он скрыл от работодателя. 
Но если ресторан или кафе дорожит 
своей репутацией и следит за здоро-
вьем сотрудников, то у него таких на-
рушений можно избежать, резюмиро-
вала она.

Природный запал

Александр Закондырин

Глава общественного совета  
при Минприроды

П равительство по поручению пре-
зидента подготовило новый на-

циональный проект «Экологическое 
благополучие», который будет реали-
зовываться до 2030 года. Минприро-
ды в сентябре сформировало паспорт 
документа. Шесть федеральных про-
грамм нацпроекта уже обсуждается 
экспертным сообществом: «Генераль-
ная уборка», «Экономика замкнутого 
цикла», «Чистый воздух», «Вода Рос-
сии», «Сохранение лесов», «Сохране-
ние биологического разнообразия 
и развитие экологического туризма». 
На всё это выделят более 1 трлн руб-
лей в ближайшие пять лет. Однако для 
достижения экологического благопо-
лучия миллионов граждан необходимо 
взвешенное понимание региональной 
и отраслевой специфики государства 
и бизнеса.

Новый нацпроект станет ло-
гичным продолжением нацпро-
екта «Экология» (реализовывался 
с 2019 по 2024 год), в рамках которо-
го реформировалась система обра-
щения с отходами, снижались вы-
бросы в атмосферу, обеспечивалась 
охрана лесов и водных объектов, 
развивалась система ООПТ (осо-
бо охраняемые природные терри-
тории).

Несмотря на значимые результа-
ты «Экологии», сегодня в России всё 
ещё сохраняется множество эколо-
гических вопросов, требующих вни-
мания властей. Новая национальная 
цель, обозначенная президентом, 
предполагает достижение амбици-
озных целевых показателей по пяти 
основным экологическим направле-
ниям (отходы, лес, ООПТ, вода, чи-
стый воздух).

Так, в РФ необходимо сформиро-
вать цикличную экономику, обеспе-
чивающую к 2030 году сортировку 
100% объёма твёрдых коммунальных 
отходов (сейчас показатель состав-
ляет 53%), требуется также поэтапно 
снизить к 2036 году в два раза выбро-
сы опасных веществ, оказывающих 
наибольшее негативное воздействие 
на окружающую среду и здоровье 
человека. Также есть задачи ликви-
дировать до конца 2030 года не ме-
нее 50 опасных объектов нако-
пленного вреда окружающей среде 
и сократить в два раза к 2036 году 
объём неочищенных сточных вод, 
сбрасываемых в основные водные 
объекты страны (особое внимание 
уделив сохранению уникальной эко-
системы озера Байкал).

Чтобы успешно реализовать все 
эти задачи, государству и бизнесу 
нужно корректно расставить прио-
ритеты и, самое главное, определить 
результативность проектов с точ-
ки зрения обычного жителя России. 
Для этого очевидна необходимость 
экспертного научно-методологи-
ческого сопровождения реализа-
ции нового нацпроекта. Специфика 
РФ состоит в том, что регионы на-
шей страны находятся в радикаль-
но различающихся климатических, 
географических и социально-эко-
номических условиях. Поэтому не-
обходим индивидуальный подход 
к решению экологических проблем 
в регионах с учётом реально имею-
щихся на местах инфраструктуры 
и особенностей.

Например, для Центральной Рос-
сии несомненным приоритетом 
и вполне выполнимыми задачами 
в рамках национальной цели «Эко-
логическое благополучие» долж-
ны стать формирование экономики 
замкнутого цикла и борьба со сбро-
сом неочищенных сточных вод.

Также для Центральной России — 
наиболее населённой части стра-
ны — является важным грамотное 
обращение с постоянно растущим 
объёмом отходов. При этом высо-
кое экономическое развитие этой 
территории позволяет создать эф-
фективную систему переработ-
ки отходов и их повторного запуска 
в оборот. Однако в проекте паспор-
та «Экономика замкнутого цикла» 
предложены показатели для оцен-
ки эффективности реализации про-
екта, по которым не представлена 

методология расчёта. То есть су-
ществует опасность недостижения 
установленных показателей: воз-
можна ситуация, при которой не-
которые виды отходов, пригодных 
к утилизации (побочные продук-
ты производства и животновод-
ства, вскрышные породы и другое), 
будут выводиться из-под статуса 
отходов.

Одним из приоритетов для Сиби-
ри в рамках «Экологического бла-
гополучия» станет снижение вы-
бросов опасных загрязняющих 
веществ. В силу суровых климати-
ческих условий и логистических 
проблем в сибирских городах на-
блюдается большая концентра-
ция промышленных предприятий 
в достаточно малом количестве го-
родов. Поэтому большое значе-
ние будет иметь продолжение ра-
бот с предприятиями по повышению 
экологичности производств и кво-
тированию выбросов. Благо эконо-
мические ресурсы на месте для это-
го имеются.

Если же говорить о генераль-
ной цели национального проекта — 
снижении выбросов на 50%, то для 
объектов энергетики (особенно 
на газе) это излишне жёсткий по-
казатель. Требование такого объё-
ма снижения не имеет прямого от-
ношения к благополучию населения. 
Гораздо важнее обеспечить сниже-
ние выбросов опасных для здоро-
вья веществ в жилой зоне — имен-
но такая цель должна доминировать, 
а не формальное сокращение вало-
вого выброса.

Для Арктической зоны России 
важна ликвидация объектов нако-
пленного вреда, а характерными 
проблемами для Дальнего Востока 
остаются чистота прибрежной зоны, 
борьба с лесными пожарами и сохра-
нение озера Байкал.

Учитывая развитие экономиче-
ских отношений с Китаем, крайне 
важен и вопрос борьбы с загрязне-
нием водных объектов при пере-
валке грузов. В рамках «Экологиче-
ского благополучия» необходимо 
будет установить меры для реше-
ния проблемы перевалки на пер-
спективу.

Не менее значимой проблемой 
для Дальнего Востока в послед-
ние годы становятся обширные 
лесные пожары. Несмотря на зна-
чительный рост количества и осна-
щения специализированных пожар-
ных бригад, в ходе реализации идеи 
«Экологического благополучия» по-
требуется усовершенствовать си-
стему мониторинга лесов с помо-
щью новейших технических средств 
и повысить скорость реагирования 
на возникающие пожары.

Что касается регионов Кавказа, 
то в условиях взрывного роста вну-
треннего туризма особенно важ-
ны развитие ООПТ и современный 
подход к организации экологиче-
ского туризма. Необходимо нала-
дить должную систему админи-
стрирования национальных парков 
и охраняемых территорий. Ведь 
мощный турпоток требует ком-
плексной системы обращения с от-
ходами и минимизации воздей-
ствия посетителей на местные 
экосистемы.

В итоге достижение националь-
ной цели «Экологического благопо-
лучия» должны ощутить миллио-
ны граждан России в самых разных 
аспектах. Домовладения будут обе-
спечены доступом к чистой водо-
проводной воде, чистому воздуху, 
своевременному и рационально-
му вывозу отходов. Будут созданы 
усло вия для здоровой жизни в ма-
лых и крупных городах.

Бережное отношение к окружаю-
щей среде — это забота о людях, здо-
ровье детей, долголетии граждан 
старшего возраста. Комплексный 
подход со взвешенным пониманием 
региональной и отраслевой специ-
фики позволит обеспечить экологи-
ческое благополучие России на де-
сятилетия вперёд.

Торги и баланс

Михаил Задорнов 

Экс-министр финансов

Н ациональная валюта в последние 
недели торгуется около 91 рубля 

за доллар, 100 рублей за евро и 12,5 руб-
ля за юань. До этих уровней она ослаб-
ла в середине августа — из-за оконча-
ния двухмесячного льготного периода 
по расчётам с Мосбиржей, который аме-
риканцы дали после введения санкций 
в День России, 12 июня.

Теперь сделки с отечественной 
площадкой и её «дочками» прекра-
тились, из-за чего рубль резко ослаб. 
С Мосбиржи ушли частные и институ-
циональные клиенты из дружествен-
ных стран, зачастую те же российские 
инвесторы.

Судя по динамике фондового рын-
ка с июля 2024 года, уходили они, про-
давая акции российских компаний 
и не возвращая на рынок полученные 
в июне-июле дивиденды. Эти средства 
создали дополнительный спрос на ва-
люту, а её предложение сократилось 
из-за сложностей с расчётами и сни-
жения норматива возврата валютной 
выручки экспортёрами.

Отмечу также традиционно вы-
сокий августовский спрос населе-
ния на доллар США и евро — более 
120 млрд рублей, по данным ЦБ.

Санкции против Мосбиржи при-
вели в первую очередь к росту вола-
тильности. Рынок вне биржи сосредо-
точился в отдельных каналах обмена 
валюты — сформировалось локальное 

курсообразование. Теперь недельные 
скачки плюс-минут в несколько руб-
лей (по отношению к доллару) — но-
вая норма.

Внебиржевые валютные тор-
ги ведут к увеличению спреда ме-
жду покупкой и продажей долларов, 
евро, юаней. Раньше разница состав-
ляла 0,5–1%. Теперь же спред вы-
рос до 5–7 (8–10%) рублей по доллару 
и евро. Причём по юаню, где курсооб-
разование осталось биржевым, днев-
ные спреды остались в пределах 1%.

Из-за этого растут издержки на об-
мен валюты у всех экономических 
субъектов: предприятий, туристов, 
экспортёров и импортёров, просто 
граждан.

Сегодня много говорят, что курс те-
перь жёстко регулируется властями, 
потому что якобы минфину для напол-
нения бюджета выгоднее слабая на-
цвалюта. В реальности же ни минфин, 
ни ЦБ не имеют ни соответствующих 
целей, ни механизмов «подкручива-
ния курса».

Косвенное влияние на него оказы-
вает только норматив продажи валют-
ной выручки экспортёров. Но сейчас 
эта норма значительно ослаблена: экс-
портёры обязаны продавать на вну-
треннем рынке лишь 40% валютных 
доходов. То есть значительного влия-
ния мера не оказывает.

Таким образом, при большей во-
латильности и широких спредах куп-
ли-продажи твёрдых валют принци-
пы формирования обменного курса 
остались прежними. Как ни баналь-
но, он зависит от объёмов экспортных 
и импортных потоков.

В денежном выражении экспорт 
в 2024-м остался на уровне прошло-
го года, а импорт сократился пример-
но на 10%. То есть валюты россий-
ские компании зарабатывают столько 
же, а спрос на неё ниже. Из-за этого 
и укрепляется курс.

Импорт падает в том числе по при-
чине усложнения расчётов. И пока си-
туация с ними только усугубляется. 
С февраля минторг и минфин, а также 
посольства США стали активно рабо-

тать с нашими торговыми партнёра-
ми за рубежом по приостановке плате-
жей из РФ.

Деньги — как вода: если основное 
русло перекрыть, ручейки всё равно 
найдут дорогу. Так и импортёры ищут 
способы проведения платежей. Но ге-
роическое преодоление этих трудно-
стей стоит им дополнительных денег 
и усилий.

Проблема есть не только с платежа-
ми в Китай — хотя это особенно значи-
мо, ведь 35% товарооборота у нас те-
перь приходится на эту страну. Трудно 
идут расчёты и с Турцией, и со стра-
нами ЕАЭС — Казахстаном, Киргизией, 
Арменией, и с ОАЭ.

Улучшилась ситуация с Индией. 
Определённые остатки зависших там 
рупий, которые не удалось перевести 
в твёрдые валюты, пока есть, но они 
стали гораздо меньше. Средства уда-
ётся выводить, но через посредников 
и с существенными издержками через 
другие валюты и другие страны. Впро-
чем, комиссии посредников всё же 
снижаются.

Однако базовая проблема остаётся. 
Индия стала второй страной по объё-
мам экспорта нефти и нефтепродук-
тов из России, но нам закупать там 
практически нечего. Выходить из си-

туации можно, например, за счёт со-
вместных предприятий, инвестиций 
для производства товаров на терри-
тории государства и дальнейшей по-
ставки их в Россию или вложений 
в фондовый рынок Индии.

Но это — среднесрочная перспекти-
ва. Пока же проблема баланса торгов-
ли между двумя странами и возврата 
валютной выручки не решена.

Иная ситуация с Китаем. Россий-
ский экспорт в эту страну составляет 
порядка $130 млрд, а импорт оттуда — 
$110 млрд. Разрыв небольшой — то есть 
в российско-китайской торговле есть 
баланс. Благодаря чему мы можем 
даже проводить бартерные сделки 
в каком-то виде.

Резюмирую: в среднесрочной пер-
спективе значительных изменений 
по проведению платежей и выравни-
ванию торгового баланса с новыми 
странами-партнёрами не ожидается. 
А значит, фундаментально нацвалюта 
должна быть ниже отметки в 90 руб-
лей за доллар.

До конца года рубль к этим зна-
чениям, при прочих равных услови-
ях, вернётся. То есть в ближайшие 
месяцы нацвалюта будет укреплять-
ся. Оправданный курс рубля сейчас — 
в коридоре 88–90 за доллар.

 Экономика и бизнес

В июне этого года Россия столкнулась с самой крупной за послед-
ние 25 лет вспышкой ботулизма. От инфекционного заболевания, 
которое вызывает токсичная бактерия Clostridium, пострадали бо-
лее 400 человек в 11 регионах, включая Москву и Подмосковье, двое 
умерли, многие оказались в больницах. Причиной заражения стала 
фасоль для салатов. Выяснилось, что в РФ её привезли из-за рубежа, 
отварили и упаковали в вакуумную тару, но готовили блюдо с нару-
шением правил и требований. Происходило это сначала на произ-
водстве ООО «Савон-К», а в салаты фасоль попадала в цехе сервиса 
доставки готовой еды «Кухня на районе», который не прошёл необхо-
димую регистрацию в Роспотребнадзоре. После массового отравления 
дея тельность «Кухни на районе» и производителя фасоли «Савон-К» 
приостановили. Было возбуждено уголовное дело по ст. 238 УК РФ 
(«Оказание услуг, не отвечающих требованиям безопасности жизни 
и здоровья потребителей»).
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Такая партия
Россиянке ужесточили обвинение  
по делу о 9,5 тонны кокаина

Максим Солопов

С ледственный департамент МВД Рос-
сии предъявил обвинение в контра-

банде Оксане Зубаревой, арестованной 
по делу о 9,5 тонны кокаина, задержан-
ных в 2019 году в Кабо-Верде на судне 
с русскими моряками. Как ранее выясни-
ли «Известия», 50-летняя россиянка ока-
залась супругой испанского бизнесмена, 
которого уже судили за участие в нар-
кокартеле, завозившем колумбийский 
кокаин в Европу. После сурового обви-
нения следствие может предложить Зу-
баревой сделку в обмен на сотрудниче-
ство, рассказал «Известиям» бывший 
начальник отдела МВД, расследовав-
ший дело о грузе в Кабо-Верде.

Задержанной по делу о 9,5 тонны 
кокаина в Кабо-Верде Оксане Зубаре-
вой ужесточили обвинение. «Известия» 
выяснили это во время заседания в Ме-
щанском городском суде Москвы, где 
рассматривалось ходатайство След-
ственного департамента МВД о прод-
лении Зубаревой срока содержания 
в СИЗО.

Если первоначально она обвинялась 
в попытке транспортировки наркоти-
ков с целью сбыта в особо крупном раз-
мере (ч. 3 ст. 30, ч. 5 ст. 228.1 УК), то те-
перь — в контрабанде наркотических 
веществ в особо крупном размере (ч. 
5 ст. 229.1 УК). Эта статья предусматри-
вает пожизненное лишение свободы, 
но женщинам по ней грозит до 20 лет 
лишения свободы.

Информация о новой квалификации 
дела появилась в карточке судебного за-
седания на сайте суда. Однако попасть 
в зал корреспонденту «Известий», как 
и другим слушателям, не удалось. Мате-
риал о продлении ареста Зубаревой был 
рассмотрен уже после завершения ра-
боты Мещанского суда. После 18.00 при-
ставы попросили покинуть здание суда 
всех, за исключением непосредствен-
ных участников процесса. В доступе 
в зал отказали даже сыну обвиняемой, 
который приехал, чтобы впервые уви-
деть мать после ареста.

Следующим шагом может стать 
предложение Зубаревой о сделке 
со следствием в обмен на информацию 
о других участниках преступления, счи-
тает бывший начальник отдела След-
ственного департамента МВД Сергей 
Пелих, который участвовал в рассле-
довании дела о кокаине в Кабо-Верде.

— Но мой прогноз заключается в том, 
что обвиняемая будет молчать. В де-
лах о партиях наркотиков такой стои-
мости у бенефициаров есть свои воз-
можности убедить человека вести себя 
нужным им образом, — рассуждает Пе-
лих. — Во всяком случае, на стадии пред-
варительного расследования. Напри-

мер, её могут убедить в возможности 
доказать свою невиновность в суде 
присяжных, которым подсудны подоб-
ные дела. Здесь уже всё будет зависеть 
от коллег, которым предстоит безупреч-
но собрать, закрепить и представить все 
доказательства.

Защита обвиняемой от комментари-
ев воздержалась.

По версии следствия, 50-летняя 
предпринимательница из Белгорода 
в 2018 году организовала набор команды 
на сухогруз ESER для переправки круп-
ной партии колумбийского кокаина.

Показания о роли Зубаревой в этом 
громком деле дал капитан судна Сер-
гей Котловский. Весной 2024 года он был 
выслан в РФ из Кабо-Верде после ус-
ловно-досрочного освобождения. Суд 
островного государства приговорил 
россиянина к 12 годам лишения свобо-
ды по обвинению в контрабанде. Сам 
Котловский настаивал, что его команда 
была вовлечена в наркотрафик обманом.

По словам капитана, набрать лю-
дей его попросила Зубарева. Она же 
и выступила посредником между рос-
сийским экипажем и испаноязычным 
бизнесменом — в контрактах моря-
ков нанимателем из панамской ком-
пании Ecolive. После подписания доку-
ментов моряки вылетели в Панаму, где 
их встретили и сопроводили в рейс вла-
дельцы судна.

Далее Зубарева транслировала ука-
зания капитану по спутниковому те-
лефону. Судно прошло вдоль побере-
жья Колумбии и Венесуэлы. У выхода 
из Карибского моря в Атлантику, воз-
ле острова Тобаго, ESER встретили мо-
торные лодки с вооружёнными людьми. 
Они приказали загрузить судно мешка-
ми, в которых оказался кокаин, заявил 
Котловский. По его словам, Зубарева пе-
редала, что заказчик настаивает на вы-
полнении требований мужчин в лодках, 
и приказала следовать в марокканский 
порт Танжер.

Во время перехода через Атланти-
ку умер старпом ESER, страдавший се-
рьёзным заболеванием. Котловский 
принял решение следовать в ближай-
ший порт — на территории островного 
государства Кабо-Верде. Там судно под-
верглось досмотру, после чего местная 
полиция объявила об изъятии рекорд-
ной на тот момент партии колумбийско-
го кокаина.

Юридические заслуги
Эльмана Пашаева отправили в СИЗО на два месяца

Яна Штурма, Станислав Кучушев

Московский гарнизонный военный 
суд в среду, 18 сентября, отправил 

в СИЗО на два месяца бывшего адвока-
та Эльмана Пашаева. Заседание прохо-
дило в закрытом режиме. Пашаева по-
дозревают в мошенничестве в особо 
крупном размере. По версии следствия, 
за вознаграждение в 45 млн рублей 
он пообещал освободить от уголов-
ной ответственности «королеву мара-
фонов» Елену Блиновскую и её мужа 
по делу о неуплате налогов. Опрошен-
ные «Известиями» эксперты отметили, 
что юристу грозит до десяти лет лише-
ния свободы, и удивились самой «схе-
ме Пашаева» — они задаются вопросом, 
зачем Алексей Блиновский пытался до-
говариваться с ним, если Пашаев уже 
не адвокат.

Когда на территорию Московско-
го гарнизонного военного суда въехал 
автозак, в котором находился извест-
ный бывший адвокат Эльман Пашаев, 
его окружили десятки журналистов 
и телекамер. Автомобиль почти вплот-
ную приблизился к выходу из конвой-
ного помещения, и собравшимся лишь 
мельком удалось увидеть задержанно-
го — под конвоем и в наручниках. За-
держали Пашаева утром 17 сентября 

в Москве по делу о мошенничестве 
в особо крупном размере. Расследо-
ванием занимается Главное военное 
следственное управление.

Перед началом заседания военный 
следователь обмолвился, что собира-
ется ходатайствовать о проведении 
заседания в закрытом режиме — без 
прессы и слушателей. Съёмку в зда-
нии суда приставы также запретили, 
а ближе к часу дня адвокат Пашаева за-
шёл в зал с большой спортивной сум-
кой с вещами для СИЗО. Когда Пашаева 
под конвоем вели к залу суда, журна-
листы поинтересовались его настрое-
нием. Экс-адвокат лишь коротко кив-
нул.

Вопрос о проведении заседания 
в закрытом режиме должен был об-
суждаться на вводной открытой ста-
дии, но прессу в зал не пустили. О на-
чале слушаний журналисты узнали 
случайно — когда из-за закрытой две-
ри послышался голос судьи, объявив-
шего о начале рассмотрения ходатай-
ства следствия об аресте Пашаева.

Следствие считает, что Пашаев 
в феврале 2024 года убедил мужа «ко-
ролевы марафонов», блогера Елены 
Блиновской Алексея, что сможет ос-
вободить чету от уголовной ответ-
ственности по делу о неуплате на-

логов на 906 млн рублей. По версии 
следствия, за эту услугу клиент пере-
дал Пашаеву 18,5 млн рублей и $300 тыс.

В апреле 2023 года блогера Елену 
Блиновскую задержали по подозре-
нию в мошенничестве с целью неупла-

ты налогов. Около года она находилась 
под домашним арестом. В конце января 
нынешнего года женщину отправили 
под стражу. Сейчас дело Блиновской 
рассматривается по существу в Савё-
ловском районном суде Москвы.

Фигурантом уголовного дела стал 
и её муж Алексей, ему вменили пособ-
ничество в уклонении от уплаты на-
логов и отмывании доходов в особо 
крупном размере. Весной этого года 
он подписал контракт с Миноборо-
ны РФ об участии в СВО. Службу вме-
сте с ним проходил и Пашаев — юрист 
ушёл в армию в 2023 году.

Московский гарнизонный воен-
ный суд избрал Эльману Пашаеву 
меру пресечения в виде заключения 
под стражу до 15 ноября 2024 года. 
Но пока он остался в статусе подо-
зреваемого, обвинения ему не предъ-
явили.

Супруга Пашаева после оглашения 
решения поспешила сесть в автомо-
биль, адвокат от комментариев так-
же отказался.

— Я не даю никаких комментариев, 
все вопросы к следствию, — сказал за-
щитник корреспонденту «Известий».

В 2018 году Пашаев уже был осуж-
дён — ему дали год условно за само-
управство по делу о вымогательстве 
$230 тыс. у другого адвоката.

— Позволили ему в тот раз выйти 
относительно сухим из воды. Мини-
мальное наказание — от восьми лет, — 
рассказал юрист, общественный дея-
тель Павел Дашевский.

Очередным громким скандалом 
и поводом для проверки Пашаева ор-
ганами стало дело Михаила Ефремо-
ва, которого тогда ещё адвокат защи-
щал в суде. Следователи установили, 
что в момент ДТП в июне 2020 года Еф-
ремов был в состоянии алкогольного 
и наркотического опьянения.

Изначально актёр раскаивался в со-
деянном и заявлял, что готов понести 
заслуженное наказание, но потом пока-
зания Ефремова начали меняться. Сви-
детелями стороны защиты на судеб-
ном процессе выступили Андрей Гаев 
и Александр Кобец, которые якобы ви-
дели, как Ефремов после аварии выхо-
дил из машины со стороны пассажир-
ского сиденья. Позднее они получили 
по полтора года принудительных работ 
за ложные показания, а Пашаева лиши-
ли статуса адвоката.

В собственности у экс-адвоката 
есть квартира в центре столицы, кот-
тедж в Подмосковье и дом в Краснода-
ре. Но на юристе висит долг перед на-
логовой более чем в 700 тыс. рублей, 
а у его супруги — почти миллион.

Схема, которую, по версии след-
ствия, практиковал с клиентами Паша-
ев, — простая, отметил управляющий 
партнёр AVG Legal Алексей Гавришев. 
Он пояснил, что по практике адвока-

ты берут деньги за то, что оказывают 
профессиональные услуги. Но гаран-
тировать тот или иной исход дела они 
не могут.

— Адвокат обеспечивает право 
на защиту, — сказал юрист. — А Па-
шаеву вменяют, что он деньги брал 
не за то, чтобы профессионально ока-
зывать свои услуги, а за гарантию ре-
зультата. Соответственно, вопроса два: 
если он действительно мог повлиять 
на этот результат, то это образует со-
став посредничества во взяточниче-
стве, а у человека, кому эти денежные 
средства предназначались, — взятки. 
Если же следственные органы уста-
новят, что он не мог повлиять, а обма-
нывал или злоупотреблял доверием, 
то вменят мошенничество.

Посредничество во взяточниче-
стве — тяжёлый состав, по которому 
грозит от восьми лет лишения свобо-
ды. За мошенничество в особо круп-
ном размере ему может грозить до де-
сяти лет лишения свободы, добавила 
адвокат по уголовным делам Татьяна 
Пашкевич.

Она отметила, что возникает множе-
ство вопросов к схеме Пашаева и самой 
предполагаемой сделке: непонятно, за-
чем Блиновский давал деньги Пашаеву, 
который уже не был адвокатом.

Резон гриппа
Регионы начали закрывать школы на карантин из-за ОРВИ

София Прохорчук

С начала сентября уже минимум семь 
регионов отправили учащихся школ 

и воспитанников детских садов на каран-
тин из-за роста заболеваемости гриппом 
и ОРВИ, выяснили «Известия». По данным 
Роспотребнадзора, за прошедшую неде-
лю число заболевших гриппом и ОРВИ 
увеличилось почти на 50% по сравне-
нию с предыдущей. В Удмуртии на дис-
танционное обучение отправили учени-
ков 21 школы и семи детсадов, а в Омской 
области на карантин перевели десять 
школ и семь дошкольных учреждений. 
Когда ждать пика заболеваемости и ка-
ким будет сезон гриппа-2024 — в матери-
але «Известий».

Как минимум в семи регионах страны 
из-за ситуации с гриппом и ОРВИ закры-
вают на карантин детские сады и шко-
лы, подсчитали «Известия». За прошед-
шую неделю число заболевших в стране 
увеличилось почти на 50% по сравнению 
с предыдущей, сообщили в Роспотреб-
надзоре. Примерно 17% заболеваемости 
ОРВИ и гриппом приходится на три ре-
гиона — Москву, Подмосковье и Санкт-
Петербург, добавили в ведомстве.

По данным НИИ гриппа имени Смо-
родинцева, уровень суммарной забо-
леваемости населения гриппом и дру-
гими ОРВИ на неделе с 9 по 15 сентября 
повысился по сравнению с предыду-
щей, составив 62,5 на 10 тыс. человек. 
Сейчас он выше еженедельного эпиде-
мического порога на 12,6%. Эти данные 
институт опубликовал в среду, 18 сен-
тября. Со 2 по 8 сентября уровень заболе-
ваемости гриппом и другими ОРВИ так-
же превышал показатели еженедельного 
эпидпорога более чем на 12% — в эти дни 
он составлял 43,6 на 10 тыс. человек.

В 21 российском городе эпидпороги 
были превышены на 20% и более, отме-
тили в НИИ. Там указали, что в их чис-
ло вошли Барнаул, Владивосток, Волго-
град, Воронеж, Екатеринбург, Ижевск, 
Кемерово, Киров, Красноярск, Мур-
манск, Новосибирск, Омск, Орёл, Орен-
бург, Ростов-на-Дону, Рязань, Симферо-
поль, Томск, Улан-Удэ, Уфа и Чита.

Некоторые из этих регионов уже на-
чали объявлять о приостановке посеще-
ния школьных и дошкольных учрежде-
ний. Так, в Омской области из-за роста 
заболеваемости ОРВИ на карантин от-
правили учащихся десяти школ. Также 
прекратили работу семь детских садов, 
сообщил местный департамент образо-
вания.

По данным регионального Роспо-
требнадзора, заболеваемость населе-
ния Омской области ОРВИ обусловле-

на циркуляцией вирусов негриппозной 
этиологии (то есть ОРВИ) и COVID-19.

«Среди находок респираторных виру-
сов 50% составили риновирусы», — уточ-
нили в ведомстве.

В Томской области из-за роста забо-
леваемости ОРВИ на карантин закрыли 
пять школ, сообщили в местном Роспо-
требнадзоре.

«За прошедшую неделю в регионе за-
фиксировано более 10 тыс. случаев за-
болевания ОРВИ и один случай грип-
па. Из них 5,2 тыс. случаев приходится 
на Томск, — говорится в сообщении ве-
домства. — Число заболевших по срав-
нению с периодом со 2 по 8 сентября вы-
росло почти на 70%».

В Удмуртии из-за высокой заболе-
ваемости ОРВИ на карантин закрыли 
37 классов в 21 школе и семь групп в семи 
детсадах. За последнюю неделю в респу-
блике зарегистрировано 12,8 тыс. случа-
ев заболевания ОРВИ, что на 31% больше, 
чем за предыдущие семь дней, сообщили 
в пресс-службе регионального управле-
ния Роспотребнадзора.

Также на карантин или дистанцион-
ное обучение школы и детсады перево-
дят в Саратовской области, Карелии, Ха-
баровском и Красноярском краях.

Рост заболеваемости ОРВИ был 
ожидаем, заявил «Известиям» врач-
инфекционист и главврач клинико-ди-
агностической лаборатории «Инвитро-
Сибирь» Андрей Поздняков.

По его словам, сезонный подъём мо-
жет быть связан с тем, что в регионах 
пока нет достаточной иммунной про-
слойки населения, так как кампания 
по вакцинации стартовала недавно — 
в первую неделю сентября.

Он напомнил, что одна из волн роста 
заболеваемости ОРВИ и гриппом тра-
диционно приходится на осень, вторую 
половину сентября. Она, по его словам, 
связана как раз с тем, что дети возобнов-
ляют посещение школ и детских садов.

— Сейчас регистрируется заболева-
емость штаммом типа A, его подтипа-
ми H1N1, который известен как свиной 
грипп, и H3N2, или гонконгский грипп. 
Также циркулируют штаммы гриппа B, — 
отметил Андрей Поздняков. — Превали-
рует же сейчас гонконгский грипп.

Всплеск заболеваемости ОРВИ 
и гриппом связан с увеличением со-
циальных контактов после долгих лет-
них каникул, согласна и доктор меди-
цинских наук, терапевт и специалист 
по интегративной медицине Светлана 
Каневская.

Следующий подъём заболеваемости 
все опрошенные «Известиями» экспер-
ты ожидают ориентировочно в середи-
не декабря.

Глава Роспотребнадзора Анна Попо-
ва поручила регионам усилить инфор-
мационно-разъяснительную работу 
с населением о важности вакцинации 
против гриппа, сообщили «Извести-
ям» в пресс-службе Роспотребнадзора. 
Также она призвала контролировать со-
блюдение требований по профилакти-
ке ОРВИ в детских образовательных ор-
ганизациях.

Регионы закрывают школы на каран-
тин не только из-за роста заболеваемо-
сти ОРВИ и гриппом. Так, в Свердловской 
области пять учебных заведений на этой 
неделе перевели учащихся на дистанци-
онное обучение из-за вспышек пневмо-
нии. Впервые вспышка пневмонии была 
зарегистрирована среди учащихся шко-
лы №16, расположенной в Екатеринбур-
ге. Специалисты областного управления 
Роспотребнадзора уже начали эпидеми-
ологическое расследование.

Причинами пневмонии чаще все-
го являются вирусы, отметила в бесе-
де с «Известиями» врач-педиатр Елена 
Гвоздецкая.

— Это, например, вирус гриппа, респи-
раторно-синтициальный вирус, аденови-
рус, коронавирус и бактерии, — сказала 
она. — К факторам, которые способству-
ют передаче инфекции, относятся, на-
пример, переполненность классов, пло-
хая вентиляция в помещениях и низкий 
уровень гигиены в школе.

Опасность и тяжесть течения пневмо-
нии, отметила Елена Гвоздецкая, зависят 
от видов возбудителя, общего состояния 
здоровья, образа жизни, возраста, сво-
евременности обращения к врачу и на-
чала лечения.

По данным регионального управле-
ния Роспотребнадзора, основной воз-
будитель пневмонии в четырёх школах 
Екатеринбурга из пяти — бактерия ми-
коплазма. Учитывая бактериальное про-
исхождение пневмонии, для её терапии 
заболевшим показаны антибиотики, от-
метил Андрей Поздняков.

— Иначе процесс может затянуться 
и вызвать осложнения или неблагопри-
ятные исходы, — пояснил он.

В Роспотребнадзоре назвали эпид-
ситуацию по заболеваемости внеболь-
ничными пневмониями контролируемой 
и отметили, что ведомство принимает 
меры по недопущению распростране-
ния инфекции среди населения.

«Например, в детских организован-
ных коллективах специалистами прово-
дится санитарно-эпидемиологическое 
расследование каждого случая внеболь-
ничной пневмонии. Незамедлительно 
проводится разобщение контактных де-
тей из очагов инфекции в целях недопу-
щения её дальнейшего распространения. 
Проводится лабораторное обследова-
ние всех лиц с признаками ОРВИ», — до-
бавили там.

Также в ведомстве напомнили, что ос-
новные меры профилактики внеболь-
ничных пневмоний в организованных 
коллективах — проведение «утренне-
го фильтра», то есть оценка состояния 
детей, приходящих в образовательную 
организацию. Также необходимы сво-
евременная изоляция и лабораторное 
обследование заболевших, соблюде-
ние дезинфекционного, воздушно-те-
плового режимов и порядка проветрива-
ния, соблюдение правил личной гигиены 
и вакцинация от возбудителей, способ-
ных привести к пневмонии.
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Танцуют всем
В Большом театре начались гастроли  
Приморской сцены Мариинки

Зоя Игумнова

В столице начались масштабные га-
строли Приморской сцены Мариин-

ского театра. Оперная труппа впервые 
выступает в Большом театре — артисты 
уже представили «Царскую невесту» 
Римского-Корсакова. Предстоит «Аида» 
Верди, а также балеты «Корсар», «Жар-
птица» и «Федра». О закулисье спекта-
клей и будущих обменных гастролях 
между ГАБТом, Мариинкой и её филиа-
лами — в материале «Известий».

С открытия 249-го театрального 
сезона прошло меньше двух недель, 
а на главной сцене страны уже пред-
ставили два премьерных спектакля — 
балет «Спящая красавица» на музыку 
Петра Чайковского и оперу Бородина 
«Князь Игорь». Вернуть в афишу театра 
великие творения классиков — главная 
задача генерального директора Боль-
шого театра Валерия Гергиева. График 
новых постановок в афише ГАБТа очень 
плотный. Если премьерные спектак-
ли балета «Спящая красавица» распи-
саны от старта сезона до 22 сентября, 
то «Князя Игоря» увидеть можно было 
лишь в одну дату. Однако после триум-
фального успеха 15 сентября на Исто-
рической сцене по просьбам зрителей 
руководство Большого решило допол-
нить октябрьский репертуар тремя по-
казами оперы Бородина. Билеты уже 
поступили в продажу в кассы и на сайт 
театра. Впереди — премьера оперы Ми-
хаила Глинки «Руслан и Людмила».

Едва зрители перевели дух от полу-
ченных эмоций, в афише Большого по-
явились спектакли Приморской сце-
ны Мариинки. Для москвичей это тоже 
своеобразная премьера. Театр в пер-
вый раз выехал в Москву с балетной 
труппой, оперной, хором и оркестром. 
Открыли гастроли 17 сентября на Но-
вой сцене «Царской невестой» Нико-
лая Римского-Корсакова в постановке 
Вячеслава Стародубцева и оформле-
нии Петра Окунева. Главные партии 
исполнили Лаура Бустаманте, Вячес-
лав Васильев, Алина Михайлик, Роман 
Крукович, Сергей Плешивцев, Евгений 
Плеханов, Алексей Костюк.

«Царская невеста» — первая само-
стоятельная постановка Приморской 
сцены, после того как краевой театр 
стал частью Мариинского. Когда пи-
терский прирос филиалом во Влади-
востоке, он начал обогащать афишу 
за свой счёт.

— Много спектаклей приехало из Ма-
риинского или это были дубликаты, 
либо нам прислали, чтобы они жили, 
как это было с замечательной «Пико-
вой дамой» в постановке легендарно-
го Юрия Темирканова, — рассказал 
главный дирижёр Приморской сце-
ны Мариинского театра Павел Смел-
ков. — «Царская невеста» была сделана 
через год после того, как во Владиво-
стоке обосновался Мариинский театр. 
Я сторонник традиционной режис-
суры. Если это исторический сюжет, 
то надо быть максимально точным. Это 
не скрупулёзная историчность, но не-
кое средневековое русское фэнтези, 
сказка о любовном напитке.

Режиссёр Вячеслав Стародубцев 
очень тонко подошёл к прочтению сю-
жета. Он не отошёл от замысла компо-
зитора ни на ноту. Но в сценическом 
решении исторических личностей 
показал, в чём-то утрировав их. Как 
считает Павел Смелков, синтез исто-
рической оперы, лирической драмы 
и современного фэнтези даёт замеча-
тельный эффект, делая его зрелищным. 
Декорации и костюмы для спектакля 
создали по эскизам Петра Окунева. 
И ничего бы не было без красивой му-
зыки Римского-Корсакова, которая 
не может оставить равнодушным.

В репертуаре Большого и Мари-
инского театров есть свои «Царские 
невесты». Эта эпическая опера Рим-
ского-Корсакова что в Москве, что 
в Питере играется на главных сце-
нах. Да и во Владивостоке её ставили 
на большое пространство. Но на га-
стролях под «Царскую невесту» вы-
делили Новую сцену. Ограниченных 
возможностей зрители не почувство-
вали, ведь в центре большую часть 
пространства заняла огромная деко-
рация в виде куба-ящика. Он служит 
героям избой, кельей, дворцом, собор-

ной площадью. Как говорит дирижёр, 
это крупный план в отдалении.

— Нам на репетиции уже пришлось 
непросто, потому что в нашем театре 
для певцов гораздо выигрышнее ба-
ланс ямы и сцены, — поделился слож-
ностями Павел Смелков. — На При-
морской сцене оркестровая яма очень 
глубокая. Оркестру приходится проби-
вать акустику, чтобы звук несся наверх. 
А в Большом яма неглубокая и звонкая. 
Поэтому музыканты играют очень мяг-
ко и прозрачно. А вот певцам надо кор-
ректировать динамику звука.

Пока зрители собирались в фойе, 
за сценой полным ходом шла подго-
товка к спектаклю. На рейлах висели 
боярские шубы, униформа опрични-
ков, кафтаны и сарафаны. На ящиках 
аккуратно по цветам и по длине раз-
ложены бороды и парики.

Исполнитель партии Григория Гряз-
ного Вячеслав Васильев ещё год назад 
был солистом оперной труппы При-
морской сцены, а теперь он солирует 
в Мариинском театре в Питере. Герой 
Вячеслава — неоднозначный персо-
наж, опричник. В партии Грязного мно-
го экспрессии.

— Музыкальный материал — на вы-
носливость, очень сложный вокально 
и драматически, надо иметь опреде-
лённую подготовку, — признался ар-
тист. — Нужна техника, опыт. К счастью, 
я его уже приобрёл. Я уже семь лет пою 
эту партию.

Пока мы общались с артистом, 
по радио услышали знакомый голос: 
«Дорогие коллеги, солисты и сопри-
частные. От всей души желаю вам 
прекрасного спектакля, хорошего на-
строения, блистательного звучания 
и победить всех и вся! Я с вами. Ура! 
Ура! Ура!» — напутствовала коллег худ-
рук оперной труппы Ирина Соболева.

А рядом к выходу готовилась со-
листка оперной труппы Приморской 
сцены Мариинского театра Лаура Бу-
стаманте. В «Царской невесте» у неё 
роль Любаши, любовницы опрични-
ка Григория Грязного, отравительни-
цы царской невесты Марфы. Чтобы на-
деть парик из русых с проседью волос, 

певице заплетают свои волосы в тугие 
косы. На сцене она испытывает целый 
спектр эмоций от отчаяния до безум-
ной любви, от жалости до ненависти. 
А в жизни Лауру Бустаманте перепол-
няет счастье от предвкушения выхода 
на сцену Большого.

— Я училась в Волгоградской кон-
серватории, и, скажу вам, какой бы вуз 
певцы ни оканчивали, все мечтают по-
пасть в Большой театр, — поделилась 
Лаура Бустаманте. — И я благодарна 
судьбе, что так сложилась моя судь-
ба и я имею возможность петь на этой 
сцене. Это огромная радость.

В соседней гримёрке готовился 
Алексей Костюк. На его шевелюру на-
девают резиновую шапочку, покрывая 
её тоном в цвет кожи. Чёрными теня-
ми густо красят глаза, а тёмно-корич-
невой пудрой делают острые скулы. 
Если не знать, что через полчаса ар-
тист выйдет на сцену в образе лекаря 
Бомелия, можно подумать, что в Боль-
шом поставили «Кощея Бессмертно-
го» Римского-Корсакова. Уж так образ 
похож на созданный Георгием Милля-
ром в кино. Пальцы Алексея унизаны 
громоздкими перстнями. Чтобы было 
видно из зрительного зала. Да и вооб-
ще, царский лекарь не может быть бед-
ным человеком. На нём надеты стега-
ные, синие с позолотой штаны и такой 
же жакет с чёрным жабо. А поверх ещё 
золочёный плащ.

— Костюм толстый, очень жаркий, 
по сути — это нарядный ватник. Теряю 
много воды. Если б худелось, то мы бы 
в театре все стройные были, — смеёт-
ся артист на вопрос о том, худеет ли 
в этом образе. — У нас во Владивостоке 
сцена гораздо больше — шире и глубже, 
чем Новая сцена в Большом. У нас даже 
не все декорации поместились здесь.

Культура

«Мы отказались  
от огромных частей книги 
“Граф Монте-Кристо”»
Режиссёры новой экранизации романа Дюма — о том, чем их вдохновил 
«Крёстный отец» и новой любовной линии

Дмитрий Карпюк, Сергей Сычёв

Г лавным референсом для оператора 
режиссёры нового фильма «Граф 

Монте-Кристо» назвали «Крёстного 
отца» Фрэнсиса Копполы. В своей ки-
новерсии знаменитого романа Алек-
сандра Дюма они внедрили ещё одну 
любовную историю, но при этом отка-
зались от многих частей книги. Дра-
ма Матьё Делапорта и Александра де 
Ла Пательера выходит в российский 
прокат 19 сентября. О своём взгляде 
на историю мстителя Эдмона Дантеса, 
спорах во время съёмок сцен в подзе-
мелье и о том, почему не хотели видеть 
на экране звёзд, создатели рассказа-
ли в эксклюзивном интервью «Изве-
стиям».

Что привлекло вас в этой класси-
ческой истории именно сегодня, 
в XXI веке?

Матьё Делапорт: Трудно объяс-
нить, почему мы с Александром взя-
лись за неё. Это как когда ты влюб-
лён  — ты не можешь объяснить, 
почему именно. Вообще, это мас-
штабный эпический роман — с любо-
вью, местью, с событиями, которые 
охватывают десятилетия. Кроме того, 
это ещё и интересный взгляд на сме-
ну эпох. Это начало индустриальной 
революции, на смену аристокра-
тии приходит буржуазия, наступа-
ет время, когда важнее всего стано-
вятся деньги. И это время, в которое 
мы живём до сих пор.

Книга, кажется, размером в две тыся-
чи страниц. Как у вас получилось уме-
стить её в сценарий?

М.Д.: Хороший вопрос. При таком 
объёме и размахе близкая к тексту 
экранизация, конечно, была невоз-
можна. У нас не было выбора, кро-
ме как обратиться к субъективной 
точке зрения одного из персонажей. 
И мы свели всё к фигуре Эдмона Дан-
теса, к тому, как он воспринимает со-
бытия, то есть мы смотрим в фильме 
на всё его глазами. Поэтому мы отка-
зались от огромных частей книги — 
это всё история от первого лица. При 
этом, мы надеемся, ощущение гран-
диозности истории никуда не делось.

Было ли для вас личным вызовом 
снять «Графа Монте-Кристо», зная 
о его предыдущих экранизациях? 
Сравнивали ли вы свою версию с ка-
кой-нибудь из других, классических?

Александр де Ла Пательер: Для 
меня это вообще очень личная исто-
рия, потому что мой отец тоже снял 
своего «Монте-Кристо», и его фильм 
мне очень нравился (режиссёр Дени 
де Ла Пательер снял мини-сериал 
«Граф Монте-Кристо» в 1979 году. — 
«Известия»). Так что можно сказать, 
что я вернулся к корням (смеётся). 
Но для нас было важно не думать 
о каких-то экранизациях, а создать 
свою версию. Поэтому мы и ориен-
тировались прежде всего на роман, 
а не на фильмы по нему.

Двадцать лет назад была снята совре-
менная версия «Монте-Кристо» под 

названием «Олдбой». Когда вы нача-
ли снимать свой фильм, вы с самого 
начала думали, что он будет костюм-
ным кино, или был соблазн перенести 
его в наши дни?

М.Д.: Нет, мы не собирались делать 
его современным. Вся суть истории 
заключается в том, что она происхо-
дит именно в то время. Для своей ме-
сти Дантес придумывает свой вооб-
ражаемый мир, почти театральный 
сеттинг, где он воздаёт всем за их пре-
дательство. И нам было важно вос-
создать мир XIX века, необязательно 
исторически точный, но соответству-
ющий нашему представлению о мире 

главного героя-мстителя. По-моему, 
это намного интереснее с визуальной 
точки зрения, чем если бы мы пере-
несли всё действие в наши дни.

Поправьте меня, если я не прав, но, 
кроме Пьера Нинэ, актёры в главных 
ролях не так уж известны за предела-
ми Франции. Почему вы не позвали 
звёзд с мировыми именами?

М.Д.: Нам очень повезло — когда 
Пьер Нинэ пришёл на проект, мы мог-
ли выбирать актёров, которые нам 
нравились и которые лучше все-
го подходили на эти роли. Нам нуж-
но было, чтобы зрителей захватила 
эта эпическая история, чтобы она 
их не отпускала, и во многом это воз-
можно благодаря удачному кастин-
гу. Не знаю, насколько коммерчески 
успешным будет этот фильм, но если 
его ждёт успех, то именно благодаря 
нашему выбору.

А.П.: До того, как мы стали сце-
наристами и режиссёрами, мы были 

обычными кинозрителями. И по-
следнее, что я хотел, когда смотрел 
кино, — видеть на экране звёзд. Я хо-
тел видеть персонажей, быть ими 
увлечённым и идентифицировать 
себя с ними. И мы рады, что мы по-
тратили время на кастинг и нашли 
лучших возможных актёров на каж-
дую роль.

Когда Кубрик снимал «Барри Линдо-
на», он использовал настоящие све-
чи для создания натурального ос-
вещения. Были ли у вас подобные 
способы реконструировать ушедшую 
эпоху?

А.П.: Мы много времени уделили 
реконструкции того времени с по-
мощью освещения, декораций и ко-
стюмов. Да, мы воссоздавали XIX век, 
но воображаемый, который лучше 
подходил бы нашей истории. Мы хо-
тели обратиться к красочному сти-
лю фильмов 60-х, снятых на плён-
ку Technicolor, потому что сейчас 
большинство костюмных драм сня-
то в полумраке. Хотелось как раз со-
четать яркость картинки с мрачно-
стью темы.

Как вы себя воспринимае-
те — как одного режис-
сёра о двух головах 
или как двух режис-
сёров, которые спо-
рят и всё время при-
ходят к компромиссу?

М.Д.: У нас две 
головы и один 
голос (оба сме-
ются).

Как такое возможно?
М.Д.: Благодаря 25 годам дружбы!
А.П.: Мы работали вместе больше 

20 лет. И в кино, и в театре. Мы писа-
ли, снимали и продюсировали вме-
сте. Но самое главное — когда мы ра-
ботаем, то превращаемся в 12-летних 
мальчишек. Мы можем обсуждать 
всё взахлёб десятки часов, дни на-
пролёт. А когда оказываемся на съё-
мочной площадке, мы уже знаем, как 
всё должно выглядеть, на все вопро-
сы есть ответы. Остаётся только тех-
ническая сторона, где надо старать-
ся, чтобы всё шло по плану.

На каких сценах фильма вы больше 
всего спорили? Если такие вообще 
были, конечно.

А.П.: Для нас во всех предыдущих 
экранизациях наименее достовер-
ной казался побег Эдмона Дантеса 
из замка Иф. Поэтому мы хотели при-
дать этой части фильма наибольшую 
реалистичность. Когда мы снимали 
все сцены с подземельем и тюрьмой, 
это было тяжело, мы очень старались 
сделать всё идеально. Так что могли 
тогда немного поспорить.

На каких художников вы ориентиро-
вались, когда создавали мир своего 
фильма? Может, были какие-то кар-
тины или фильмы, которые вы реко-
мендовали посмотреть своему опе-
ратору до начала съёмок?

М.Д.: О, у нас их было множество! 
Много картин XIX века. Мы хотели 
создать картинку в стиле Гюста-
ва Моро (французский художник-
символист XIX века. — «Известия»). 
Фильмов же, про которые мы гово-
рили нашему оператору, было все-
го два — «Крёстный отец» Копполы 
и «Леопард» Висконти. В «Леопар-
де» мы просто обожаем освещение 
и костюмы. Правда, на съёмочной 
площадке возникали другие имена 
в качестве отправных точек — напри-
мер, Брайан Де Пальма. Но нашему 
оператору мы всё же дали ориентир 
на фильм Копполы.

И последний вопрос. Я из России, 
где все, кажется, знают графа Мон-
те-Кристо и считают себя эксперта-
ми по его истории. Есть ли что-то но-
вое в вашем фильме, что удивит его 
поклонников?

М.Д.: Там много нового, но вы-
делить можно, пожалуй, две вещи. 
Во-первых, как мы уже говорили, 
мы показали всю историю глаза-
ми Дантеса и видим, как он приду-
мывает и ставит свою месть словно 
театральный режиссёр. Он прячет-
ся под масками и гримом, он имен-
но что разыгрывает партию своей 
мести. А во-вторых, мы привнесли 
в историю больше любви и добави-
ли вторую романтическую линию. 
Кроме влюблённых Дантеса и Мер-
седес у нас ещё и пара молодых воз-
любленных, Альбера и Гайде, кото-
рых не было в романе.

Что лучше, любовь или месть?
М.Д.: Сначала одно, потом 

другое! (Смеются.)

« МЫ ХОТЕЛИ ОБРАТИТЬСЯ К КРАСОЧНОМУ СТИЛЮ 
ФИЛЬМОВ 60-Х, СНЯТЫХ НА ПЛЁНКУ TECHNICOLOR, 
ПОТОМУ ЧТО СЕЙЧАС БОЛЬШИНСТВО КОСТЮМ-

НЫХ ДРАМ СНЯТО В ПОЛУМРАКЕ. ХОТЕЛОСЬ КАК РАЗ СОЧЕ-
ТАТЬ ЯРКОСТЬ КАРТИНКИ С МРАЧНОСТЬЮ ТЕМЫ
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Спорт

Поднебесный уровень
Как Слуцкий продолжает покорять Китай

Алексей Михайлов 

Д ебютный сезон Леонида Слуцко-
го в Китае проходит очень хорошо. 

Российский специалист уверенно шага-
ет на дистанции: 20 побед в 25 матчах (при 
одном поражении) — серьёзная заявка 
на то, чтобы сделать «Шанхай Шэньхуа» 
чемпионом страны впервые с 1995 года 
и во второй раз в истории. Помимо этого 
клуб удачно начал и лигочемпионскую 
кампанию. На этой неделе в первом туре 
общего этапа Лиги чемпионов Азии был 
обыгран южнокорейский «Пхохан» (4:1). 
Причём до 64-й минуты китайская коман-
да проигрывала 0:1. А дальше — четыре 
гола за 20 минут.

Бывший главный тренер сборной Рос-
сии с ходу начал давать результат — под 
руководством Слуцкого «Шанхай» на-
чал чемпионат китайской Суперлиги 
с пяти побед подряд. А первое (и пока — 
единственное) поражение в сезоне «си-
ние дьяволы» потерпели лишь в 21-м 
туре, уступив «Бэйцзин Гоань» (1:2). 
Да и то шанхайцы пропустили второй 
мяч на седьмой добавленной к матчу ми-
нуте. До сохранения ничейного исхода 
не хватило совсем чуть-чуть.

Символично, но пока именно этих 
трёх очков, потерянных в игре с «Бэйцзи-
нем», не хватает, чтобы являться едино-
личным лидером чемпионата. На первой 
строчке другой шанхайский коллектив — 
«Шанхай Порт». С ним «Шэньхуа» уже 
дважды сыграл в чемпионате и ни разу 
не уступил — 1:1 в гостях и 3:1 на своём 
поле. И те же «красные орлы» были обы-
граны командой Слуцкого в матче за Су-
перкубок Китая в феврале 2024 года. Этот 

трофей стал для российского тренера 
первым на китайской земле.

Несмотря на хорошие результаты, не-
которые болельщики и эксперты крити-
куют Слуцкого за столь экзотический 
вариант продолжения тренерской карье-
ры. Мол, уровень игроков слабый, кон-
куренция ниже, а значит, можно прой-
ти чемпионат буквально «на одной ноге». 
В частности, касательно игроков Слуц-
кий возразил в интервью «Известиям».

— Очень относительная история, — за-
явил специалист. — Моё мнение и мнение 
Василия Березуцкого: два центральных 
защитника «Шанхай Шэньхуа» силь-
нее, чем любой российский защитник. 
Но в других амплуа есть российские фут-

болисты выше уровнем. Если встретят-
ся сборные России и Китая, то Россия, 
наверное, сильнее. Но разница не будет 
слишком большой. Думаю, визуально за-
метить её не получится. Например, Ки-
тай играл с Южной Кореей на равных.

А на тему целесообразности переезда 
в Китай на тренерскую должность он вы-
сказался так.

— Мне не нравится необразованность 
людей, если ты чего-то не знаешь — это 
не значит, что это плохо, — отмечал Слуц-
кий. — Ты идёшь в китайскую лигу, где 
средняя посещаемость — 40 тысяч чело-
век на матче, футбол там невероятно по-
пулярен. Моя узнаваемость в Китае на-
много выше, чем в России — даже когда 

я был тренером сборной. База «Шанхай 
Шэньхуа» — лучшая из всех, где я рабо-
тал. Уровень научно-технического обе-
спечения, подхода — небо и земля. Такие 
технологии, которые там применяются 
в футболе, я не видел даже в Европе. Сей-
час мы будем играть в азиатской Лиге 
чемпио нов — это крутое соревнование…

С учётом чемпионата, Кубка и Супер-
кубка Китая, а также азиатской Лиги 
чемпионов «Шанхай» Слуцкого одер-
жал 25 побед в 30 матчах с общим счё-
том 77:20. И вряд ли Леонид Викторович 
намерен останавливаться на достигну-
том. Впереди — главная цель: чемпион-
ство. Но каковы шансы?

До конца чемпионата «Шэньхуа» 
предстоит сыграть с «Тяньцзинем» (зани-
мает 6-е место в чемпионате), «Циндао» 
(12), «Хэнанем» (8), «Шэньчжэнь Пэн Сити» 
(14) и «Чэнду» (3). С двумя из этих пяти со-
перников «Шанхай» уже терял очки (сы-
грав вничью с «Тяньцзинем» и «Чэнду»).

Что касается главного конкурен-
та Слуцкого в борьбе за чемпионство, 
«Шанхай Порт», то им предстоит сра-
зиться в оставшихся турах с «Чанчунем», 
«Циндао Вест Кост», «Чэнду», «Цанчжоу» 
и «Тяньцзинем». И каждого из этих со-
перников «Шанхай Порт» уже обыгры-
вал в первом круге.

«Соболев ещё будет прибавлять 
и поможет команде»
Футболист «Зенита» Александр Ерохин — о дебюте за питерцев  
скандально перешедшего из «Спартака» нападающего, игровых проблемах  
после травмы Глушенкова и возвращении Дзюбы в РПЛ

Алексей Фомин 

О дин из старожилов «Зенита» Алек-
сандр Ерохин считает, что, несмотря 

на негативную реакцию болельщиков, 
переход из «Спартака» Александра Собо-
лева будет полезен питерской команде. 
В интервью «Известиям» Ерохин проком-
ментировал ситуацию вокруг Соболева, 
объяснил, почему у «Зенита» ухудшилась 
игра после травмы лучшего бомбардира 
чемпионата Максима Глушенкова, оце-
нил игру другого новичка команды ар-
гентинского нападающего Лусиано Гонду 
и пожелал удачи своему многолетнему 
партнёру по клубу и сборной России 
Артёму Дзюбе, недавно вернувшемуся 
в РПЛ и подписавшему контракт с тольят-
тинским «Акроном».

Как оцените первую игру Соболева на до-
машней арене «Зенита»?

Сделал голевой пас, так что моло-
дец. А в целом он работает, старает-
ся набирать форму. Саша пока сы-
грал только первые матчи. Думаю, 
дальше будет ещё прибавлять и помо-
жет команде.

Слышали, что кричали болельщики «Зе-
нита» в адрес Соболева? Как исправить 
эту ситуацию?

Думаю, это не ко мне вопрос... Многое 
будет сделано со стороны Саши. Он бу-
дет работать, стараться играть на коман-
ду и прикладывать усилия, чтобы помо-
гать клубу побеждать.

Его роль в игре «Зенита» будет схожа с той, 
что у Артёма Дзюбы в вашей команде?

Ну, естественно, каждый человек — 
это индивидуальность. Все отличают-
ся друг от друга. У кого-то одни сильные 
качества, у кого-то — другие. И от этих 
сильных сторон тренерский штаб ис-
ходит, когда строит игру команды. Нам 
объясняют, как мы должны действовать 
на поле. И стараются использовать каж-
дого футболиста так, чтобы он играл 
на максимуме своих возможностей.

В следующем кубковом матче в начале 
октября к вам в Питер приедет «Акрон», 
в который недавно перешёл Дзюба. 
Предвкушаете противостояние с ним?

Об этом матче надо думать боль-
ше в турнирном плане. У нас в группе 
несколько команд борется за первые 

места. И любая потеря очков чревата 
проблемами. Поэтому важно будет по-
бедить «Акрон» независимо от присут-
ствия на поле Дзюбы.

Вы же уже вышли из группы. Что вам на-
прягаться?

Ха-ха. Ну первое место мы ещё 
не обеспечили себе. Да и второе, то есть 
выход в «Путь РПЛ», тоже пока нам 
не гарантировано. Так что рано рас-
слабляться. Так вопрос не стоит.

Удивило подписание Дзюбой контрак-
та с «Акроном»?

Лучше ему задать вопрос, какая 
мотивация была. В любом случае 
желаю Артёму удачи в «Акроне» 
и хорошего выступления.

С учётом того, что вы в чемпиона-
те чаще всего выходите за «Зенит» 
на замены во втором тайме, нет 
желания в будущие трансфер-
ные окна тоже поискать вари-
анты с клубом послабее, но га-

рантией места в основе?
Я в «Зените». Все 

мои мысли с «Зе-
нитом». И других 
мыслей на дан-
ный момент нет.

Вы уже восьмой се-
зон в «Зените», что до-

вольно много с учётом того, как 
в Питере менялся состав все эти 
годы. За счёт чего стали главным 
старожилом команды?

Ну не главным всё-таки — 
есть Миша Кержаков. Он по-
дольше меня в «Зените», хотя 

и были у него перерывы 
на аренды в другие команды. 
Трудно ответить на ваш во-
прос... У меня с первого сезона 
в клубе цель всегда одна — по-
могать команде. Если я ещё 
здесь, значит, это удаётся.

Многие считают, что резерв-
ный состав «Зенита», кото-
рый играет в Кубке России, 
боролся бы в чемпионате 

за место в тройке.
Мы не разделяем 

нашу команду на вну-
тренние составы. 

У нас есть 25–26 человек, которые все во-
влечены во все процессы — и в трениро-
вочный, и в игровой. И в том же составе 
на матч с «Рубином» были ребята, кото-
рые больше играют в Кубке, но вышли 
на поле и игроки, которые чаще выхо-
дят на поле в чемпионате. Так что тут 
нет разделения — у всех цели и задачи 
одни. У всех цель выиграть оба турни-
ра — занять первое место в чемпиона-
те и взять Кубок.

Как человек, отыгравший без замен все 
четыре матча Кубка, можете объяснить, 
за счёт чего «Зенит» досрочно обеспечил 
себе выход из группы, притом что состав 
в турнире постоянно ротируется, а боль-
шинство игроков не имеют постоянной 
практики в чемпионате?

Все выкладываются на 100% и ра-
ботают на результат. А результат нам 
очень важен в каждом матче. Тем более 
прошедшую игру с «Рубином» было не-
обходимо выиграть с турнирной точки 
зрения, чтобы решить вопрос с выхо-
дом в плей-офф и продолжать бороться 
за первое место в группе. Поэтому, как 
и в прошлых играх, были максималь-
но настроены взять три очка. И доби-
лись этого.

После травмы Максима Глушенкова «Зе-
ниту» тяжело даются очки в играх чем-
пионата. Можете объяснить, почему 
новичок команды стал настолько не-
заменимым для вас, что до сих пор яв-
ляется лучшим бомбардиром турнира? 
При нём вы громили почти всех, а без 
него с трудом добываете ничьи с «Хим-
ками» (1:1), «Спартаком» (0:0) и победу 
над ЦСКА (1:0).

Каждый игрок важен для команды. 
И все игроки важны, если у тебя есть 
определённый рисунок игры. Это каса-
ется и тех новичков «Зенита», которые 
пришли к нам минувшим летом. Глу-
шенков и Гонду — не исключение. Все 
вносят свой вклад в успехи. И потеря 
каждого футболиста не может не ска-
зываться. Но мы стараемся играть на по-
беду при любых обстоятельствах. Вот 
потеряли Макса, но зато Лусиано заби-
вает в двух последних матчах чемпио-
ната — дубль с «Пари Нижним Новгоро-
дом» (3:0), гол ЦСКА. Я думаю, все будут 
вносить свой вклад в победы. Сезон ещё 
длинный, и от каждого футболиста бу-
дет зависеть многое.
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Битва за Европу
Чего ждать от Медведева на Кубке Лэйвера

Михаил Кузнецов 

С 20 по 23 сентября в Берлине прой-
дёт седьмой ежегодный теннис-

ный турнир на Кубок Лэйвера. В этом 
противостоянии между собой игра-
ют звёзды Европы и всего остального 
мира. На этот раз снова не обошлось 
без российского представителя в со-
ставе команды Старого Света. В сбор-
ную вошёл пятая ракетка планеты Да-
ниил Медведев. Рассказываем, кто 
стал его партнёрами и соперниками 
и по каким правилам предстоит играть.

Идея столкнуть лбами теннисные 
сборные Европы и мира пришла в го-
лову Роджеру Федереру, чья компа-
ния и является основным спонсором 
турнира. Вдохновением для швейцар-
ца стал Кубок Райдера, в котором аме-
риканские гольфисты соревнуются 
с европейскими. Теннисный турнир 
назвали в честь австралийской леген-
ды Рода Лэйвера. Ежегодно Кубок Лэй-
вера начали проводить с 2017 года. Ис-
ключением стал пандемийный 2020-й.

Каждая команда состоит из ше-
сти человек: трое из топ-рейтинга 
ATP, а ещё трое выбираются капита-
нами. За Кубок Лэйвера теннисистам 
не дают очков, но каждому гаран-
тирована плата за участие. Каждый 
член команды-победителя получает 
€250 тыс. Турнир больше выставоч-
ный, поэтому заманить абсолютно 
всех сильнейших не получается.

Капитанами команд на первых ро-
зыгрышах Кубка Лэйвера были назна-
чены легенды, которые в своё время 
часто рубились между собой. Сбор-
ную Европы возглавил швед Бьорн 
Борг, а сборную мира американец 
Джон Макинрой. Планировалось, что 
они будут капитанами как минимум 
первые три года, но позже их полно-
мочия продлили до предстоящего вы-
пуска турнира. Однако со следующе-
го года руководить сборными станут 
француз Янник Ноа и Андре Агасси 
из США. Сам турнир планируют про-
вести в Сан-Франциско.

Кубок Лэйвера проходит в три дня, 
каждый из которых состоит из четы-
рёх матчей: три одиночных и один 
парный. По ходу турнира ставки по-
вышаются. За победу в матче в первый 
день команда зарабатывает одно очко, 
во второй — два, в третий — три. Для 
завоевания трофея сборная должна 
набрать 13 очков.

В первые два дня каждый член 
команды обязан сыграть хотя бы 
один одиночный матч. Также суще-
ствует правило, что как минимум че-
тыре члена сборной должны поуча-
ствовать в парной встрече.

Все матчи трёхсетовые, но при счё-
те 1:1 играется королевский тай-брейк 
до 10 очков. В геймах при 40:40 тенни-
систы не играют на больше-меньше, 
а любое очко становится победным.

Первым из игроков топа-рейтинга 
своё участие подтвердил Карлос Аль-
карас, сделав это ещё в ноябре про-
шлого года. Для него это будет пер-
вый подобный опыт. Зимой к испанцу 
в сборную Европы присоединились 
россиянин Даниил Медведев и немец 
Александр Зверев. Дальше в коман-
ду капитаном были включены нор-
вежец Каспер Рууд, грек Стефанос 
Циципас и испанец Рафаэль Надаль. 
Однако последний в итоге снялся — 
и его заменил болгарин Григор Ди-
митров. «Я сказал, что буду играть 
до Олимпиады в Париже, а там посмо-
трим, и сейчас я отдыхаю, — объяснял 
Рафа. — Психологически всё в порядке, 
никаких проблем. Я дома, с удоволь-
ствием занимаюсь другими делами 
и ежедневно тренируюсь так, как могу. 
В пропуске Кубка Лэйвера нет ника-
кой драмы. Приходится принимать та-
кие решения, такая вероятность была. 

Я давно не соревновался. Будет дру-
гой игрок, который выступит лучше».

У сборной остального мира потери 
серьёзнее. По рейтингу были выбраны 
американцы Тейлор Фриц, Томи Пол 
и австралиец Алекс де Минаур. Но Пол 
с де Минауром из-за травмы были вы-
нуждены пропустить Кубок Лэйвера. 
В результате помимо Фрица в команду 
вошли ещё два представителя США — 
Фрэнсис Тиафо и Бэн Шэлтон, чилиец 
Алехандро Табило, аргентинец Фран-
сиско Серундоло и австралиец Тана-
си Каккинакис.

Сборная Старого Света выглядит 
заметно мощнее по именам. Почти 
все игроки находятся в топ-10 рей-
тинга ATP, за исключением Циципаса 
(12-я позиция). У команды остально-
го мира только один находится в пер-
вой десятке — Тейлор Фриц (7-е место). 
Слабейшим же является Каккинакис, 
у которого 78-я строчка. Да, он отлич-
но играет в паре, но в одиночке он всё 
равно будет обязан выступить.

Главным же оружием европейцев 
можно назвать Александра Зверева. 
Вместе с Фрэнсисом Тиафо он являет-
ся рекордсменом по количеству уча-
стий в Кубке Лэйвера. Для них пред-
стоящий турнир будет пятым. Однако 
Зверев до этого все четыре предыду-
щих раза побеждал, заработав милли-
он призовых. Тиафо только однажды 
брал Кубок Лэйвера.

Даниил Медведев выступит 
на этом турнире во второй раз. Пер-
вый случился в 2021-м. Тогда европей-
цы просто снесли соперника — 14:1. Са-
мый большой вклад в ту победу внёс 
Андрей Рублёв: одно очко в первый 
день, выиграв у Диего Шварцмана, 
два принёс успех в паре с Циципа-
сом во второй день, три очка — в дуэ-
те со Зверевым в третий. Вместе с нем-
цем они и поставили финальную 
точку. Трофей был завоёван досроч-
но, из-за чего не были сыграны три 
одиночные встречи. В том числе 
не состоялся запланированный матч 
Медведева и Шварцмана. В итоге пока 
на счету Медведева только один по-
единок в рамках Кубка Лэйвера — тог-
да в 2021-м он в двух сетах расправил-
ся с Денисом Шаповаловым из Канады.

— Мы все хотим победить, — делил-
ся Медведев перед нынешним Куб-
ком Лэйвера. — Когда мы все здесь, 
то мы просто шесть парней, которые 
хотят обыграть других шестерых, 
и не важно, кто находится по другую 
сторону сетки. На командных тур-
нирах давление всегда выше. Здо-
рово, что другие тебя поддержива-
ют, но если начинаешь проигрывать, 
то смотришь на них и думаешь: «Как 
они на меня смотрят? Я правда так 
сильно проигрываю? Мне надо боль-
ше стараться?» Так что давление боль-
шое, и с ним надо справляться.

Таким образом, у Даниила ста-
нет два участия в Кубке Лэйвера, как 
и у Рублёва. Андрей выступал за сбор-
ную Европы в прошлом году, но на этот 
раз неудачно. Так же, как и в 2021-м, 
он отыграл три матча, но во всех усту-
пил. Сборная мира тогда была убеди-
тельной — 13:2. Но остальной плане-
те всё ещё нужно догонять Старый 
Свет. Общий счёт в противостоянии 
4:2 в пользу команды Европы.

Главным же оружием 
европейцев можно на-
звать Александра Зве-
рева. Вместе с Фрэнси-
сом Тиафо он является 
рекордсменом по ко-
личеству участий 
в Кубке Лэйвера
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